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На конференции начинает
ся дискуссия. Член ЦК 
КПСС, первый секретарь 
Кемеровского обкома КПСС 
В. В. Бакатин подчеркнул, 

. что подавляющее большинст
во трудовых коллективов 
Кузбасса считает необходи
мым измерять пе^)естройку 
делом, и только делом. Тру
женики Кузбасса полностью 
согласны с выводами докла
да М. С. Горбачева о необ
ходимости ускорить переход 

. от демократизации управле- 
ния предприятиями к демо- 
кра,тизации управления от
раслями. Пока же преодоле

ние командно-администра
тивных методов руководст
ва из центра ведется мед
ленно и непоследовательно. 
В этой связи было высказа
но предложение — с буду
щего года начать переход 
на социально обоснованное 
формирование местных 
бюджетов.

Делегат поддержал поло
жение доклада ЦК КПСС о 
том, что первый секретарь 
областного, городского, рай
онного комитета партии 
должен пройти через тайное 
голосование, прежде чем 
стать председателем соот

ветствующего местного Со
вета.

Говоря об укреплении 
руководящей роли партии в 
советском обществе, деле
гат высказал конкретные 
предложения о формирова
нии партийного бюджета, о 
предании гласности условий 
и оплаты труда партийных 
работников.

Партии, сказал он, нечего 
скрывать от масс, ей негде 
работать, кроме как в мас
сах.

Реалистически оценивая 
сделанное, мы, заявил член 
ЦК КПСС, председатель

колхоза имени Кирова Бе
лозерского района Херсон
ской области Д. К. Мотор
ный, закономерно прихо
дим к главному выводу: 
альтернативы, перестройке 
нет. Сегодня позицию «Ты 
за перестройку или нет?» 
можно поверить только 
практическими делами.

Мы привыкли, продолжал 
делегат, к небольшой опла
те и плохой работе. Сегодня, 
по его мнению, кое-где 
намечается и другая тенден
ция: хорошая работа, но и 
баснословно высокая опла
та, которая в три-четыре

НА СВЯЗИ-НАШИ ДЕЛЕГАТЫ

П о в о р о т  к  ч е л о в е к у

Слесарь ремонтно-механического завода 
В. И. БАШБВ:

— Мне очень понравился 
доклад ЦК КПСС, сделан
ный М. С. Горбачевым. И 
это не только мое мнение. 
Недавно в беседе с кор
респондентом «Красного 
знамени» я говорил: «Буду 
голосовать за такое реше
ние. которое поможет обес
печить настоящее доверие к 
людям. В цехе ли, в целом 
ли в делах страны». Считаю: 
доклад ЦК КПСС заложил 
добрые основы для выработ

ки такого решения. А те
перь возможные его вари
анты осмысливаются в ходе 
развернувшейся дискуссии.

Вдохновляет сама обета-- 
новка на конференции. От
крытость, дух партийного 
товарищества, ответствен
ности перед народом. Это 
еще одно важнре условие 
для того, чтобы были выра
ботаны решения, отвеча
ющие подлинным интересам 
перестройки.

Г а р а н т и я  м и р а —  

о б о р о н о с п о с о б н о с т ь  с т р а н ы

Генерал-полковник артиллерии, командующий Ракетными войсками и артил
лерией сухопутных войск В. М. МИХАЛКИН:

П р е д с т о и т  р а б о т а т ь  

с е р ь е з н о

Первый секретарь Колпашевского горкома КПСС 
Г. С. ЖУКОВ;

^  — Впечатлений много, но
я в первую очередь отметил 
бы деловой, без налета 
прежней парадности харак
тер ко,нференци.и. С самого 
ее открытия. Этот настрой 
ярко проявился и в ходе 
начавшегося 28 июня «а 
вечернем заседании об- 
суждеиия доклада ЦК КПСС. 
Острую реакцию делегатов 
вызвала попытка одного из 
ораторов говорить в ста

ром, чисто «одобряющем» 
стиле. Правда, такая по
пытка была, пожалуй, ис
ключением. В других вы
ступлениях на первом месте 
стоял взыскательный ана
лиз, высказывались кон
кретные предложения.

Одним словом, ясно чув
ствуется; конференция со
бралась для работы, И по
работать предстоит серьез
но.

— Завершился первый 
день XIX Всесоюзной пар
тийной конференции. Ко
нечно же, главная тема бе
сед делегатов партийного 
форума — доклад Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева, на
чавшиеся прения. Непросто 
сейчас говорить о своих 
первых впечатлениях: тре
буется время для осмысле
ния этого важнейшего для 
партии и страны докумен
та.

В перерыве мы, члены 
томской делегации, обменя
лись мнениями. Думаю, что 
все томичи разделяют их. 
Глубина содержания докла
да, новизна подходов к ре
шению насущных проблем 
общества,' всесторонний ана
лиз достигнутого за время 
после апрельского Пленума 
ЦК КПСС — все это, ко
нечно, не может не волно
вать. И что очень важно, 
положения доклада предпо
лагают широкую дискусси- 
онность, а не представляют 
из себя застывшую, зако
стенелую форму указаний. 
Так. например, живое об
суждение уже в первых 
выступлениях на конферен
ции вызвало предложение

рекомендовать на посты 
председателей Советов пер
вых секретарей партийных 
комитетов.

Как человек военный, с 
особым вниманием слушал 
ту часть доклада М. С. Гор
бачева, в которой шла речь 
о перестройке в междуна
родных отношениях, зада
чах Вооруженных Сил 
СССР. Да. мы добились 
больших перемен в области 
внешней политики. Но нель
зя забывать — и это под
черкнуто в докладе, — что 
военная опасность не снята 
до сих пор. И, значит, безо
пасность Советского Союза 
и наших друзей должна 
быть надежно гарантирова
на. Об эффективности обо
ронного строительства, за
дачах личного состава Со
ветской Армии шла речь и 
на состоявшейся несколько 
дней назад встрече минист
ра обороны СССР с военно
служащими — делегатами 
XIX Всесоюзной партийнрй 
конференции. С интересом 
ожидаю выступление пред
ставителя нашей воинской 
профессии — о перестройке 
в деятельности Министерст
ва обороны. Вооруженных 
Сил.

Аплодисментами была 
встречена высказанная в 
докладе глубокая призна
тельность солдатам, офице
рам!, гражданским специа
листам, вьшолнявшим ин
тернациональный долг в 
Афганистане. Вывод наших 
войск из ДРА — шаг доб
рой воли, результат глубо
кого понимания современ
ного мира, его противоре
чий, ■ обретенного политиче
ского и нравственного опы
та. Наша задача — по
мочь воинам - интернацио
налистам найти себя в мир
ной жизни, преодолеть свя
занные с этим трудности. 
Больше заботы должны 
проявлять о демобилизо
ванных воинах местные Со
веты. комсомол, обществен
ные организации.

Чего я жду от конферен
ции? Правильную мысль 
высказывают делегаты: се
годня не нужно говорить, 
что ты — за перестройку, а 
надо говорить, что ты сде
лал для перестройки. Для 
нас,, военных, это означает: 
каков твой личный вклад в 
укрепление обороноспособ
ности Родины? Не в речах с 
трибуны, а конкретно, на 
деле.

. М Н Е Н И Е  Т О М И Ч Е Й

ПУСТЬ поиск
БУДЕТ

ПЛОДОТВОРНЫМ!
Секретаря парткома объедине

ния «Сибэлектромотор» В. Т. Ус
тюжанина мы попросили поде
литься впечатлениями о начале 
работы XIX Всесоюзной партий
ной конференции сразу, как 
только по телевидению и радио 
завершилась трансляция доклада 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева.

— Трудно сохранить беспри
страстность, когда речь идет о 
такам событии. Не говорю о зна
чении конференции для партии и 
страны, лично для каждого из 
нас. Дело еще и в том, что у 
каждого в ходе подготовки к 
танференции сформировались 
собственные ожидания,, пред
ставления о том, какой и о чем 
на ней должен пойти разговор. 
Кроме того, в материалы пред
стоит еще вчитываться, крепко 
над ними думать. А если первое 
впечатление, что называется, на 
слух...

Доклад ЦК КПСС показался 
мне конструктивным и... осторож
ным. Понравилось, что оценки 
ситуации (прежде всего имею в 
виду экономику) как никогда 
трезвые, но вот некоторые из 
приведенных цифр, яа мой 
взгляд, с ними не вяжутся. Отве
чают ли показатели роста объе
мов прюизводства действительно
сти? Скорее всего, цифры улуч
шились за счет роста цен и изве
стных ведомственных ухищрений. 
(Нам, например, министерство 
включило в объем товарной про
дукции даже... стружку, которая 
сдается во «Вторчермет»).

Что я подразумеваю, говоря, 
что доклад «осторожный»? С од
ной стороны, резко критикуется 
уравниловка, воспроизводимая се
годняшней системой формирова
ния госзаказов и нормативов. С

другой, вроде как скидка делает
ся главным организатора.м эконо
мики: мол, переходный период.
Много и сильно сказано о рефор- 
ме аппарата управления. Менее 
сильно, конкретно — о судьбах 
хозрасчета, А ведь только хоз
расчет способен привести аппа
рат в норму. Но как ему, под
линному хозрасчету, приживаться 
в условиях дефицита кадров, в 
обстановке, когда, на мой взгляд, 
изрядная доля рабочих заражена 
иждивенчеством? Не все я услы
шал, что предполагал, о переме
нах в практике партийной рабо
ты...

Впрочем, говорю сейчас об 
этом и сам же себе готов проти
воречить. А должны ли были 
быть в докладе готовые непрере
каемые истины, рецепты? Это же 
хорошо, что доклад ЦК предоста
вил делегатам (и докладчик не
сколько раз к этому призывал) 
широкую возможность коллек
тивного поиска ответов на слож
нейшие вопросы. Вот это, пожа
луй, и надо считать главным 
впечатлением от первых часов 
работы конференции. Пусть раз
ворачивается коллективный по
иск, и пусть он будет плодотвор- 
ньш.

ПОСТИЧЬ 
НОВИЗНУ ИДЕЙ
Держу перед собой номер газе

ты «Красное знамя» за 28 июня. 
В день открытия XIX Всесоюз
ной партийной конференции 
здесь напечатана статья Л. А. 
Горбуновой «Перестройка — не 
«латание дыр». Не вступая в по
лемику с автором по некоторым 
другим вопросам, я не могу со
гласиться с одним утверждением 
—о «безразличии масс к вопро
сам обновления общества, социаль
ной апатии, сложившейся во Bipe- 
мена игнорирования человека» как 
об одном из препятствий на пути 
перестройки.

Мой трудовой стаж перевалил

за тридцать лет, более двадцати 
— работаю пропагандистом. Но 
не припомню ничего похожего на 
тот огромный интерес, который 
был вызван опубликованными 
Тезисами, их -обсуяодением, выбо- 

, рами делегатов на конферен
цию, митингами, предложениями 
и наказами делегатам партийного 
форума. И ведь не просто инте
рес ради интереса, а вера и 
надежда в революционные пе
ремены в нашем обществе. В 
день открытия конференции 
на моих глазах десятки лю
дей поздравляли друг дру
га с праздником. Было ли такое? 
И это называется социальной 
апатией, безразличием? Думаю, 
что статья Л. А. Горбуновой опо
здала на несколько месяцев.

Первое, что бросилось в глаза 
iBo время работы XIX Всесоюз
ной, — отсутствие какого-либо 
намека на парадность. Даже при
нятых ранее «иконостасов» на 
груди делегатов и гостей не вид
но, их заменяют скромные ор
денские планки. Очень скромно 
выглядит и сцена Кремлевского 
Дворца съездов.

Доклад М. С. Горбачева на
чался, по-моему, тоже не совсем 
обычно. Не с перечня того, что 
уже сделано, а с вопроса — как 
углубить перестройку в стране? 
Как говорят пропагандисты, «с 
проблемной ситуации». Вместо 
быстрого ответа на него — уг
лубленный анализ проблемы обе
спечения населения продовольст
вием, жильем, товарами народ
ного потребления. В центр по
ставлен человек с его потребно
стями, социальной обеспеченно
стью. Эти проблемы определены 
как политические.

Хотелось бы отметить, что 
последние публикации в печати 
известных экономистов и публи
цистов Шмелева, Попова, Селю- 
нина, Нуйкина, Стреляного и по
следовавшее затем неизбрание их 
делегатами конференции, посеяли 
у некоторых людей сомнения в 
том, пришлись ли по душе их вы
ступления руководству партия? 
Доклад М. С. Горбачева показал, 
что эти статья нашли отражение 
в платформе Центрального Коми

тета. Не так уж давно опублико
ваны Тезисы ЦК КПСС к XIX Все
союзной партийной конференции, 
а в докладе многие положения 
разработаны значительно подроб
нее, в частности вопросы госу
дарственного устройства, роли 
партии и Советов. Впервые за 
последние почти семь десятиле
тий вновь прозвучали слова 
«съезд Советов», «восстановлет 
ние экономического равновесия 
между городом и селом», «власть 
Советов».

Обращает на себя внимание от
меченная в докладе необходи
мость коренной перестройки в на
уке, в первую очередь, в общест
воведческой и фундаментальной. 
М. С. Горбачев подчеркнул, что 
пора уходить от «догоняющего» 
принципа. Необходимо создать 
качественно новый потенциал со
ветской науки.

В докладе по существу предла
гается принципиальное из.мене- 
ние политической системы стра
ны. Основа тому — демократи
зация всей общественной и поли
тической жизни общества. Впер
вые с трибуны партийного фору
ма мы услышали о крупных из
держках административно-
командного подхода во внешне
политической деятельности пар
тии.

Как и на двух последних Пле
нумах ЦК КПСС, доклад Гене
рального секретаря задает значи
тельно больше вопросов, чем да
ет на них ответов. И это, по-мое
му, является хорошим залого.м 
широкого обсуждения наших на
сущных проблем, призывом к 
живой дискуссии на конферен
ции.

Как коротко назвать то, что 
услышал я в первый день рабо
ты XIX Всесоюзной? Ленинский 
план строительства социализма. 
Да, пожалуй, именно так. Глуби
на его еще только-только осозна
ется. Всем нам, а в первую оче
редь обществоведам и пропаган
дистам, предстоит постичь мас
штабность и новизну этих идей.

А. ЙРЕЧМЕР,
член КПСС, пропагандист 
системы политическрй учебы.

раза выше количества и ка
чества вложенного труда. И 
то, и другое плохо.

Коснувшись актуальной 
проблемы ценообразования, 
делегат подчеркнул: при
рассмотрении этих вопро
сов нужен исключительно 
взвешенный подход. Нельзя 
допустить в этом деле оши
бок.

Народ оценивает резуль
таты перестройки прежде 
всего по тому, насколько 
ощутимы сдвиги в обеспе
чении продовольствием', 
удовлетворении ‘других 

(Окончание на 2-й стр.)

АДРЕСА ПЕРЕДОВОГО ОПЫТА

Педагогика 
п р и m е р а

НПО «Полюс» делится опытом социального 
развития с работниками ГПЗ-5

М ы  ПОКИДАЛИ 
предприятие с проти
воречивыми чувства

ми, С одной стороны, пора
женные увиденным (что в 
процессе знакомства само 
по себе то и дело вы
ражалось в зачарованных 
«Ух ты1», «Вот это да!..»). 
С другой—с чувством уще- 
млевности, которое, что ни 
говори, отдавало ущербно
стью (просто глупо было 

■ сравнивать то, что мы уви
дели, с нашим «местным 
убожеством»). Мы — это 
журналисты, съехавшиеся 
со всей страны в Ригу на 
Всесоюзный семинар. А 
знакомили нас с жизнью 
прсягзводствеяного объеди-i. 
нения ВЭФ.

Воспоминания о той ко
мандировке то и дело всплы
вали по ходу другого семи
нара, в процессе которого 
актив крупнейшего промыш
ленного предприятия области 
(руководители завода, цехов 
и служб, общественных ор
ганизаций ГПЗ-5 — всего 
около 70 человек) знакоми
лись с опытом социального 
развития объединения «По
люс».

Помню, как дотошные 
журналисты то и дело пы
тали хозяев рижского семи
нара;

— Как расшифровать на- 
зва!ние ВЭФ?

Дело в том. что истори
чески сложившаяся аббреви
атура, начальные буквы ла
тышского «Валете электро- 
техниска фабрика» — госу
дарственный' электротехни
ческий завод — никак це 
соответствует сегодняшнему 
его дню.

— Очень просто: ВЭФ— 
Вот Это Фирма! — шутили 
вэфовцы. Возможно, не 
очень скромно. Но это дей
ствительно так.

И дело даже не в проде
монстрированной нам колос
сальной нцучно-технической 
мощи объединения, культу
ре труда, организации про
изводства. И даже не про
дукция вэфовцев, добротно
стью которой славится фла
гман латвийской индустрии

и отрасли, произвела на го
стей столь пшрясающее 
впечатление. А... повседнев
ная забота о рабочем чело
веке.

Фильм, показанный в на
чале путешествия по знаме
нитому предприятию, так и 
назывался; «Главный прин
цип ВЭФа». А в нем —рас
сказ б пионерских лагерях 
и спортивных школах пред
приятия, его санаториях-про
филакториях и пансионатах, 
о садовых кооперативах и 
потрясающем Дворце куль
туры и техники' ВЭФа. О 
том, как «сами японцы» 
приезжали сюда, чтобы по
заимствовать электронную 
технологию общепита. И 
еще о многом и многом из 
этой же сферы. А потам, 
чтобы развеять свойствен
ный в таких случаях жур
налистский скепсис, дока
зать, что это не просто «ре
кламный ролик», нас вывез
ли «на натуру»...

— Вот это да!..
— И что, у вас тан везде?
— Кан?
— Да это -же не гаражи: 

двухномнатные, отделив! В 
нвартире тан не всегда, а тут...

— А у нас и в погребах 
гостей принимать Можно. Зай
дите в . любой нооператив.

— Что значит в любой? У 
вас что, их несколько?

■— Да с десяток наберется. 
Еще создаем...

Это — из беглого диало
га подшипниковцев, которые 
начали свое знакомство с 
«Полюсом» с его микро
района. Диалога с хозяева
ми.

Т ЕПЕРЬ ВЫ, навер
ное, начинаете пони
мать, почему вспо

мнилось журналисту путе
шествие в Ригу. Однако про
должим наше — по земле 
томской.

— А где вы взяли столь ори
гинальный проект?

Теперь уже речь идет об 
агитационно-спортивной пло
щадке, что расположена 
прямо на гаражах.

— Да нигде. Архитектор у 
нас свой, доморощенный. Он 
даже дома . получил право про
ектировать.

— А строил кто?
— Сами, разумеется. Как и 

все, что вы здесь видите. И

будете смотреть в дальней
шем. Заводчане.

— Неужели хозспособ?
— Он, родненький...
И еще долго, уже в авто

бусе, держа путь в пионер- 
бкий лагерь «Полюса», под- 
шилниковцы будут обмени
ваться первыми впечатле-
НИЯМИч

— Заметил, у них на всех 
первых этажах в до,мах ве
ранды?

— Ну и правильно! Одно
типные — никто не приде
рется. Зато — удобно. Да 
и погреба—видал, как де
лают? Це все асфальт, есть 
и земля, и травка.

— С умом...
Конечно, пытали хозяев 

семинара и во что им это 
обходится: «Полюс» своими 
силами осваивает на строи
тельстве от 3 до 5 миллио
нов рублей в год. И как вы
бираются площадки под 
строительство. Характерный 
пример с таким «выбором»: 
на месте сегодняшнего мик
рорайона «Полюса» был 
овраг, по нему — речка; 
взяли ее в трубы, овраг за- 
сьшали; на подготовитель
ные эти работы ушло 1 , 2  
миллиона рублей.

А первый урок такой: за
стройка хозспособом тоже 
должна и может вестись 
комплексно. Создаешь
дом—рядом погреб, гараж, 
детская, спортивная пло
щадки, зелень... На «Полю
се» это стало законом.

ДАННЫЕ заметки не 
преследуют цели 
cpaiBHHTb социальные 

блага работников «Полюса» 
и ГПЗ-5. На первом, на
пример, жилищную пробле
му твердо намерены ре
шить уже в 1992 году, нет 
такой остроты, как у под
шипниковцев, с детскими 
садами. У тех, нет, 
как у «Полюса», ни сана
тория-профилактория, ни ба
зы отдыха, в зародыш- 
ном состоянии сель
ское подсобное хозяйство, 
хотя коллектив — кратно 
больше.

(Окончание на 2-й  стр .)
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За минувшую неделю редакция получила 23Д письма и 
140 ответов на критические выступления газеты и неопубли
кованные письма.

Лето — время отпусков, 
мичуринских. Но, несмотря 
на это, связь читателей с га
зетой не ослабевает, а ко
личество писем, если срав
нивать с этим же периодам 
прошлого года, возросло в 
полтора раза. И это не слу
чайно. Подготовка к XIX 
Всесоюзной партийной кон
ференции заметно повысила 
активность читателей, вы
звала у многих желание 
лично участвовать в обсуж
дении и решении накопив
шихся проблем.

«Вот вы в последнее вре
мя, — обращается к жур
налистам газеты томичка 
Г. А. Майхаржак, — часто 
пишете об очередях за ви
ном. А почему не опишете, 
какие очереди за квасом? 
Я живу на улице Беринга. 
Самая ближняя точна, где 
торгуют квасом, возле сто
ловой № 48. Но здесь уже 
несколько дней на бочке ви
сит замок, а квасу нет. По
этому у пятого гастронома 
очередь за ним не меньше, 
чем за винам, только ми
лиции нет. В четвертом 
микрорайоне — то же са
мое. Разве это дело? А ведь 
в жаркие дни спрос на 
квас утроится. Что думают 
на заводе прохладительных 
напитков?». Этот вопрос мы 
задали главному инженеру 
завода И. Г. Кляйну. Вот 
что он рассказал: «Ежедне
вно мы можем вырабаты
вать 130 тонн иваса. А про
даем только тридцать тонн. 
Такого еще никогда не бы
вало. Почему? Плохо орга
низована торговля. Я на 
днях проехал по городу и 
насчитал около двадцати 
бочек под замком. Зато 
там, где они работали. 
огромные очереди. Недавно 
на совещании в обкоме 
КПСС у М. С. Козырева 
мы поднимали этот вопрос.

просили торговлю «подна
жать», но, как видите, ни
чего не изменилось и после 
этого совещания». У тор
говли, в  свою очередь, тоже 
есть претензии к поставщи
ку: и на несвоевременную
отгрузку, и на качество 
продукции. Видимо, отноше
ния между партнерами тре
буют вмешательства по

средника, который смог бы 
направить их действия в 
интересах покупателя. Бу
дем надеяться, что гор- 
торготдел Томского горис
полкома в ближайшее вре
мя приведет эти, отношения 
в соответствие со спросом 
томичей.

Судя по письмам, читате
ли с большим интересом 
следят за публикациями в 
газете о строительстве 
фабрики мяса. Инженер 
В. И. Потапов пишет; «Чув- 

. ствуется, что дела ц ^ т  
быстрыми темпами, газета 
хорошо отражает дух сорев
нования между строителя
ми. Но мне кажется, что од
на небольшая, но важная 
деталь упущена в ваших 
публикациях — это эколо
гическая проблема. Ведь 
овиноводчеокие стоки очень 
вредно влияют на окружа
ющую среду, особенно на 
Открытые . водоисточники. 
Предлагаю включить в со
став соревнующихся под
рядную организацию, строя
щую систему утилизации. 
Обнародовать комплекс со
оружений, т. е. программу 
ее работ и сроки выполне
ния».

По-прежнему письма о 
проблемах охраны природы 
занимают значительное ме
сто в общем потоке писем. 
Десятки откликов мы полу
чили на опубликованное в 
подборке «Письма наших 
читателей» письмо П. Ме- 
жова из Первомайского рай-

КОМУ ДОСТАНЕТСЯ «КЛАД»?
Семнадцать лет тому на- 

'зад, в 1971 году. Томский 
завод резиновой обуви 
прекратил строительство 
к л у ^  на 800 мест за недо
статком средств. Успели ос
воить на объекте 2 0 0  тысяч 
рублей в виде фундамента и 
стен. С тех пор объект счи
тается з;аконсервированным.

Казалось бы, что в насто
ящее время на всех уровнях

иланирования определено; 
строительство объектов со
циального назначения поль
зуется приоритетом. Однако 
даже в титульный список 
этого года достройка клуба 
не включена.

Допустим, что нет
у шеститысячного кол
лектива необходимости в 
своем клубе. Это, конечно.

она под заголовкам «Ждать, 
тогда природа отомстит?».
B. Сосунов пишет: «Всю
жизнь я прожил у поймы 
Оби. И никогда не видел, 
чтобы раньше удобряли 
пойму. Она всегда сама се
бя удобряла. А сейчас ядо
химикаты превращают пой
му в мертвую зону. Я удив
лен, почему райисполкомы, 
поссоветы равнодушно на
блюдают за действиями аг
рарников, почему не вмеши
вается прокуратура?». П. И. 
Мальцев из Кожевникова 

предлагает не просто пуб
ликовать подобные тревож
ные письма, но и требо
вать, чтобы на страницах 
газеты называли поименно 
всех виновных в загрязне
нии рек, чтобы письма 
комментировали руководите
ли хозяйств, правоохрани
тельных органов.

Ответы на письмо П. Ме- 
жова будут опубликованы в 
газете.

Большой интерес вызва
ла у томичей программа 
«Здоровье». опубликован
ная в нашей газете 2  июня. 
«Хорошо, если все это бу
дет выполнено, не залежит
ся в бюрократическом ящи
ке, — высказывает опасе
ния Г. Ф. Нечаева. — По
чему я так пессимистично 
оцениваю эту программу. 
Вижу, что строится в Том
ске: концертные залы, ад
министративные здания и 
т. п., только не детские боль
ницы. Правда, в последнее 
время «лед тронулся». А
C. Г. Попова предлагает:
«Хорошо бы в Томске соз
дать оздоровительный
центр, где внедрять новые 
немедикаментозньШ формы 
оздоровления, скажем, по 
борьбе с ожирением. Это 
могла бы быть новая форма 
платной медицинской ус
луги».

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

тоже вызывает сомнение, но 
решать не мне, а коллекти
ву. Допустим, что вместо 
клуба нужен жилой дом. Но 
зачем тогда зарывать в зем
лю такие деньги?! Не ну
жен заводу клуб—тогда 
продайте! Продайте эту «не
завершенку» более богато
му, а главное — более про
зорливому хозяину.

М. ЗЕЛИЧЕНКО, 
старший контролер-реви
зор КРУ облисполкома.
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(Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

жизненных потребностей че
ловека. К сожалению, ситу
ация меняется к лучшему 
очень медленно. Для совре
менного села надо решить 
три главных вопроса: дать 
ему тепло, построить доро
ги, дать водопровод и кана
лизацию.- От реш-ения их в 
значительной мере, по мне
нию делегата, зависит воп
рос о закреплении кадров 
на селе.

Член ЦК КПСС, первый 
секретарь ЦК Компартии 
Казахстана Г. В. Колбин 
заявил, что у гласности 
проявилась существенная 
позитивная особенность: она 
стала конструктивной, на
целенной на исправление 
деформации общественного 
развития. Оратор особое 
внимание уделил оздоровле
нию обстановки в республи
ке, интернациональному и 
патриотическому воспита
нию трудящихся.

Оценив отказ от функ
циональной подмены пар
тийными комитетами хозяй
ственных и советских орга
нов' как положительную ме
ру. выступающий отметил, 
что это отнюдь не облегчит 
жизни партийных работни
ков. Партийные организа
ции должны с особой ответ
ственностью подходить к 
подбору и воспитанию кад
ров.

Серьезное внимание вы
ступающий уделил повыше
нию авторитета партии, че
го можно добиться только 
конкретными делами, уси
лиями каждого коммуниста.

Положения доклада, ска
зал секретарь Московского 
горкома КПСС В. К. Беля- 
нииов' обогащают и кон
кретизируют наше представ
ление о потенциале социа
лизма. они созвучны мыс
лям и настроениям боль
шинства коммунистов и бес
партийных столицы. Моск
вичи поддерживают курс 
партии на дальнейшее раз
витие и углубление пере
стройки, проведение эконо
мической реформы по все
му фронту, смелую рекон
струкцию политической си
стемы. Цо они дают реши
тельный отпор тем, кто, 
жонглируя  ̂лозунгами демо
кратизации, хотел бы увес
ти людей от созидательной 
работы к бесплодной дема
гогии, разжиганию нацио
нализма, анархии и полити
ческой конфронтации.

Необходимы и реформа 
Советов. и реорганизация 
партийного аппарата. Надо 
предоставить партийным 
органам право самостоя
тельно определять структу
ру и численность аппарата, 
размер зарплаты работни
ков. Оратор одобрил пред
ложенные в докладе меры 

. по совершенствованию по
литической системы совет
ского общества, развитию 
демократизации.

Председательств у ю щ и й 
А, Н. Яковлев огласил запи
ску делегата А, К. Чепани- 
са, который предложил де
легатам в выступлениях 
говорить только по повестке 
дня, прекратить самоотчеты 
и восхваления хода обсужде
ния Тезисов, что занимает 
много времени.

Участники конференции 
поддержали ' это предложе
ние. \

Директор Института эко
номики АН СССР академик 
Л. И. Абалкин одним из 
ключевых вопросов конфе

ренции назвал задачу выра
ботки современного пред
ставления о социализме, об
новления наших представ
лений о социализме.

Коснувшись оценок, ко
торые дзЕОт специалисты 
состоянию дел в экономике 
страны, академик заметил, 
что позитивные сдвиги, бе
зусловно, есть. Но важно 
подчеркнуть со всей опреде
ленностью, что радикаль
ного перелома в экономике 
не произошло. Поиск при
чин, по мнению оратора, 
надо начать с того, что при 
разработке двенадцатого 
пятилетнего плана была 
принята концепция одновре
менного обеспечения количе
ственного роста и качест- 

■ венных преобразований. С 
точки зрения науки, эти за
дачи несовместимы, и про
шедшая половина пятилетки 
подтвердила это.

Трудно по горячим сле
дам, заявил академик, вы
сказать свое отношение ко 
многим предложениям, со
держащимся в докладе. Но 
одно из них, касающееся 
объединения в одном лице 
функций первого секретаря 
партийного комитета к 
председателя Совета, ска
зал он, вызывает серьез
ные сомнения. К тому же 
это новшество вряд ли впи
шется в концепцию о раз
граничении функций пар
тийных и советских органов.

Проблемам охраны здо
ровья советских людей по
святил свое выст5шление 
член ЦК КПСС, министр 
здравоохранения СССР 
Е. И. Чазов. Он рассказал 
о тяжелейшей ситуации, ко
торая сложилась в этой 
важнейшей социальной сфе
ре.

Постановление ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
«О мерах по дальнейшему 
улучшению охраны здоро
вья населения и укрепле
нию материально-техниче
ской базы здравоохране-. 
ния» министр назвал кон- 
<Стру.ктивнь№(, подкреплен
ным ресурсами планом со
вершенствования здравоох- 

' ранения. Достаточно ука
зать, что ассигнования на 
текущие расходы отрасли в 
будущей пятилетке увели
чатся в два раза.

Далее оратор обратил 
внимание на усиление роли 
Советов народных депута
тов всех уровней в обеспе
чении заботы об охране 
здоровья населения. Чтобы 
сегодня решить на практике 
проблемы здравоохранения, 
необходимо срочно перехо
дить на новые критерии и 
нормативы финансирования 
и планирования охраны 
здоровья народа. В основе 
этих критериев должен 
быть строго установленный 
процент национального вало
вого продукта, идущего на 
здравоохранение, расчет 
всех финансовых показате
лей на одного жителя с 
коэффициентом поправки 
на региональные особенно
сти.

Член ЦК КПСС, первый 
секретарь ЦК Компартии 
Киргизии А. М. Масалнев 
выразил согласие с предло
жениями о максимальной 
демократизации, совершенст-. 
вовании жизнедеятельности 
КПСС. В то же время он 
не поддержал тех, кто 
предлагает превратить пар
тию в проходной двор: за
хотел — вступил в партию, / 
не понравилось — вышел.

Делегат отметил, что не
обходимо изменить пери

одичность и формы прове
дения пленумов партий
ных комитетов, с тем, что
бы их решения были более 
конкретны, лучше влияли 
на дела. Он высказал 
мысль о необходи.мости по
высить авторитет первич
ных , партийнык организа
ций, ограничить период ра
боты секретарей партийных 
комитетов двумя сроками. 
Следовало бы, по его мне
нию, также определить, что
бы на посты Генерального 
секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Совета Ми
нистров СССР, первых ру
ководителей союзных рес
публик, министров и пред
седателей госкомитетов
СССР — наиболее трудные 
участки нашей деятельности

не выдвигались люди стар
ше 65 лет.

И * *
29 июня в Кремлевском 

Дворце съездов продолжила 
работу XIX Всесоюзная кон
ференция КПСС. По-дело
вому, по-партийному, прин
ципиально делегаты обсуж
дали доклад ЦК КПСС, с 
которым выступил М. С. 
Горбачев.

10 часов утра. Предоеда- 
тельствующий Л. Н. Зайков 
предоставляет слово для до
клада председателю Ман
датной комиссии XIX Все
союзной партийной конфе
ренции, кандидату в члены 
Политбюро ЦК КПСС, се- 
секретарю ' ЦК КПСС 
Г. П. Разумовскому.

Делегаты единогласно ут
верждают доклад Мандат
ной комиссии.

На трибуне — член ЦК 
КПСС, первый секретарь 
Волгоградского обкома
партии В. И. Калашников. 
Он сообщил, что в ходе пе
рестройки наметился пере
лом в кадровой политике, 
решении экономических и 
социальных проблем, разви
тии демократии и гласнос
ти. В то же время появи
лись новые проблемы. Мно
гие обеспокоены тем, что 
положение меняется мед
ленно, а на некоторых на
правлениях сохраняется за
стой.

Партия, продолжал ора
тор,—инициатор перестрой
ки, и она должна показать 
пример развития демокра
тии и политических методов 
руководства. Особую ответ
ственность несут члены 
Центрального Комитета 
партии. Он считает целе
сообразным широкое учас
тие членов ЦК в подготовке 
крупных вопросов для рас
смотрения на Пленумах ЦК 
и на заседаниях Политбю
ро.

Касаясь хода осуществле
ния экономической рефор
мы, оратор подчеркнул, что 
до сих пор не действует За
кон о государственном пред
приятии (объединении).

Оратор внес предложе
ние, направленное на лик
видацию социальной не
справедливости по отноше
нию к колхозникам, у кото
рых минимальный размер 
пенсии ниже, чем у рабочих.

Делегат призвал пере
строить работу Секретариа
та ЦК КПСС, освободиться 
от того ненормального яв
ления, когда ЦК КПСС про
водит совещания и принима
ет псстанавления по чисто 
хозяйственным вопросам.

О гражданской ответ
ственности художников сло
ва перед партией и наро- 
до.м говорил в своем вы

ступлении член ЦК КПСС, 
первый секретарь правления 
Союза писателей СССР 
В. В. Карпов. Охарактерй- 
зсвав развит^ие ceBpeMeH-* 
ного литературного процес
са, оратор подчеркнул, что 
особенно активно и плодо
творно. развивается публи
цистика.

Но есть у нас жанр, за
метил выступавший, в кото
ром не заколосилось, а «за- 
голосилось». Это сфера кри
тики. Сейчас, читая злоб
ные. неаргументированные, 
желчные Статьи, видишь в 
mix тот же доносный стиль 
и желание скомпрометиро
вать, уничтожить человека. 
Происходит это потому, что 
гласность у нас некоторые 
пони.мают как вседозволен
ность. Органы литератур
ной печати разошлись по 
групповым лагерям и ведут 
между собой междоусобную 
войну. Это приносит огром
ный вред.

Оратор напсмцил слова 
В. И. Ленина о том, что 
каждое критическое высту
пление принесет пользу 
только тогда, когда факты 
будут проверены, приняты 
меры по устранению недо
статков.

Откровенная дискуссия о 
путях дальнейшего развития 
партии и ссветского обще
ства, развернувшаяся в ходе 
обсуждения доклада
М. С.. Горбачева, свидетель
ствует о возрождении под
линной де.мократии и глас
ности, социально-политичес
кой активности трудящихся. 
Об этом заявил Ф. В. По
пов, член ЦК КПСС, первый 
секретарь Алтайского край
кома партии.

Руководитель края оста
новился на новых хозяйст
венных отношениях, лома
ющих привычную структуру 
управления, особенно в ее 
районном звене, привел кон
кретные примеры передо
вых хозяйств, которые зна
чительно сократили число 
руководящих работников, от
числения от прибыли на со
держание аппарата.

Далее оратор обратил 
внимание на то, что сегодня 
в дискуссиях идут перекосы, 
нередко доходящие до аб
сурда и даже прямой фаль
сификации и оснорблений.
В этой связи выступающий 
обратился к статье «Проти
востояние» в журнале «Ого
нек». В ней сказано, что 
среди делегатов конферен- 
,ции есть дедегаты-взя)гоч4 
ники. «В докладе Мандат
ной комиссии этого нет, а 
в «Огоньке» у Коротича это 
есть», . даявил оратор и 
обратился к делегатам по
требовать разъяснений по 
этому вофрбсу.

Делегаты приняли пред-' 
ложение председательству
ющего поручить Мандатной 
комиссии рассмотреть воп
рос о статье «Противосто- 
Е?1чиЛ», опубликованной в  
журнале «Огонек», »  о ре
зультатах доложить конфе
ренции.

На трибуне — регули
ровщик ра:диоаппаратуры 
Ленинградского оптико-меха
нического объединения име
ни В. И. Ленина В. П. Смир
нов. Трудящиеся, подчерк
нул он, высказывают горя
чее одобрение четко.му раз
граничению функций пар
тийных и советских орга
нов, восстановлению в пол
ной роли и объеме полномо
чий Советов народных депу
татов как органов подлин- 
нсго народовластия. Одна
ко, читая отдельные публи

кации в прессе, диву да
ешься, когда их авторы 
полновластие Советов свя
зывают с чуть ли не обяза
тельной прямой оппозицией 
партии.

Говоря о коренной пере
стройке деятельности пер
вичных партийных органи
заций, рабочий подчеркнул, 
что в вопросах приема в 
партию главное слово дол
жно быть за первичной ор
ганизацией.

Член ЦК КПСС, дирек
тор Института США и Ка
нады АН СССР академик 
Г. А. Арбатов отметил, что 
тон доклада на конферен
ции не директивный, а при
глашающий к дискуссии — 
разительно отличается от 
того, к чему мы в свое вре
мя привыкли.

Сей[час, псдчермнул ака
демик, •у|дал0 'Сь остансвить 
процессы социального, эко- 
номическапо', политического 
упадка и разложения, кото
рые толкали' нас к краю, 
пропасти. Оратор решитель
но не согласился с тем по
ложением выступления ака
демика Л. И. Абалкина, из 
которого, по его мнению, 
можно сделать вывод, что 
за три года перестройки не 
удалось ничего добиться в 
экономике и она осталась в 
состоянии застоя.

Для экономики 1фи года 
не прошли зря, хотя можно 
было добиться большего. И 
хорошо, что мы себя за по-' 
терю темпа критикуем. При
ходится решать немало 
сложных проблем. По мне
нию выступающего, необхо
дим Пленум ЦК КПСС по 
крупным экономическим 
вопросам.

В перестройке, нравствен
ном очищении мы видим 
единственную и самую вер
ную возможность для выво
да республики из состояния 
застоя, для решения нако
пившихся за многие годы 
■проблем, подчеркнул первый 
секретарь ЦК Компартии 
Азербайджана А. X. Везиров.

Уходит корнями в годы 
застоя, продолжал оратор, и 
так называемый вопрос о 
Нагорно.м Карабахе. Истоки 
и уроки его требуют тща
тельного изучения. Ситуация 
в ИКАО и вокруг нее приоб
ретает общественно опасный 
характер. Не прекращаются 
■попытки столкнуть два на
ших народа. Это дестабили
зировало обстановку в неко
торых районах Азербайджа
на и Армении. Делегат зая
вил. что принимаются меры 
для того, чтобы решительно 
поправить положение.

Делегат внес предложение 
возложить на Совет Нацио
нальностей Верховного Со
вета СССР также функции 
высшего органа власти в 
сфере национальных процес
сов и межнациональных от
ношений.

Конференция избрала ко
миссии по подготовке проек
тов резолюций:

— О ходе реализации ре
шений XXVII съезда КПСС 
и задачах по углублению пе
рестройки,

— О демократизации со
ветского общества и рефор
ме политической системы,

— О борьбе с бюрокра
тизмом, _

— б  межнациональных 
отношениях,

— О гласности.
— О правовой реформе.

* 9, *
Конференция продолжает 

работу.
(ТАСС).

Т о м е ВЫЗВвЛЭ отк ли к  llllllll■lll■llIIl■■l■lI■■lllllllllI■lllll■■■I■■lllн■■llllHl■lllllil■■■■lllll■■llllIl■|||f||■■I|||■l■||||||||||||||||||||||||||||||||||||||||||||||||||||||||||||

Б Ы Т Ь  С Т Р О Г И М  К  Ф А К Т А М
«ОБ ОДНОМ ИЗОБРЕТЕНИИ»

С .удивлением и возмуще
нием мы прочитали в газе
те от 8  июня статью В. Фе- 
фелсва «Об одном изобре
тении». В ней очень одно
сторонне характеризуются 
некоторые .■«оменты в жиз
ни томского Академгородка, 
работа члена-корреспонден- 
та Академии наук Г. Ф. 
Большакова.

В. Фефелов пишет: «Рань
ше я знал профессора 
Большакова как автора сот
ни , с' лишним изобретений. 
Не знаю, как они внедряют
ся в производство.,,.». Когда 
не знают или сомневаются, 
то не пишут в газету. Поэ
тому мы бы хотели на осно- 
,ве конкретных фактов вы
сказать свою точку зрения.

Далек от правды автор, 
приписывая Большакову ого
ворку: «Не прини.майте мои 
слова всерьез». . которую 
якобы он обычно делает в 
конце заседаний. Мы знаем 
Большакова как человека, 
постоянно и настойчиво от
стаивающего свою точку 
зрения.

Точно так же далёки от 
истины утверждения о не- 
воз.можности влияния акаде
мика В. Е. Зуева на жизнь 
учреждений. Действительно, 
институты филиала в науч
ном и финансовом отноше
ниях подчинены напрямую 
президиуму Сибирюкого от
деления. Однако в части ин
женерно-технического и хо
зяйственного обеспечения, 
а также в вопросах разви
тия их материальной базы 
г.озможности председателя 
ирезидиу.ма Томского фили

ала велики. Перспективные 
планы строительства и со
циального развития состав
ляются именно президиу
мом филиала. Ему же под
чинены обеспечивающие ра- 
бо-ту институтов общие 
службы, в том числе оке, 
АТП, РСУ. издательская 
служба и другие. В боль
шой степени от В. Е. Зуева 
зависит очередность проек
тирования и, следовательно, 
строительства объектов. Вот 
рычаги, с помощью кото
рых академик В. Е. Зуев 
может воздействовать на 
темпы развития учреждений.

Именно к этим вопросам 
относятся критические вы
ступления Г. Ф. Большако
ва. Нам не кажутся умест
ными излишняя эмоци
ональность выступления 
Г. Ф. Большакова и приме
нение термина «удуша
ющий», но вопрос от этого 
не перестает существовать. 
Это сложный, спорный и 
болезненный вопрос. Нельзя 
допустить, ' чтобы развива
лись мнения о втаросорт- 
ности отдельных институтов 
Томского филиала. В част
ности. по показателю—ре
альный экономический
эффект от внедрения разра
боток—ИХН лидирует сре
ди институтов ТФ СО АН 
СССР. Председатель объе
диненного научного совета 
СО АН СССР по химичес
ким наукам академик Ю. Н. 
Молин недавно дал высо
кую оценку работам инсти
тута. ' Положительно отзыва
ется о работах ИХН и пред- 
седате.ль Сибирского отделе

ния АН СССР академик 
В. А. Коптюг.

В. Фефелов считает себя 
вправе выносить приговор и 
по такому вопрюсу, как при
чины достижений Институ
тов сильноточной электрюни- 
ки и физики прочности и 
материаловедения. Оказыва
ется, «в значительной мере 
благодаря усилиям академи
ка В. Е. Зуева они превра
тились в динамичные на
учные учреждения», «Г. А. 
Месяц стал академиком, 
создал собственный инсти
тут, а теперь возглавляет 
Уральское отделение АН 
СССР». Нет смысла тра
тить время на полемику с 
В. Фефеловым по вопросу, 
«благодаря» ли усилиям 
академика Зуева это про
изошло. Думается, куда ра
зумнее будет написать в 
«Красное знамя» ряд ста
тей, объективно рассказыва
ющих об истории, достиже
ниях, жизни и проблемах 
учреждений филиала.

Явно предвзятой выгля
дит формальная придирка 
автора статьи к словам, ког
да он «опровергает» Г. Ф. 
Большакова, утверждая,- что 
против кандидатуры В. Е. 
Зуева выступало всего два, 
а не четыре директора, т. к. 
«присутствовали всего два 
директора института». В 
действительности же Боль
шаков учитывал еще и двух 
директоров — СКВ элек
троники больших мощ
ностей и инженерного 
центра, коллективы кото- 
рьгх имели такой же вес 
при выдвижении кандида

тов на партийную конфе- 
ре-Ещию, что и институты. 
Кстати, здесь Фефелов до
пускает явную передержку: 
он сам. подсчитывая, какой 
процент численности состав
ляет ИОА, берет этот про
цент от общей численности 
учреждений, включая сюда 
СКВ и РИТЦ. В действи
тельности общее количество 
сотрудников ' научно-техни
ческого комплекса «Инсти
тут оптики атмосферы», 
включающего ИОА и СКВ 
НП «Оптика», работающих 
по Hay4 HOiM-y направлению 
«оптика атмосферы», со
ставляет не 30, а 54 про
цента от численности инсти
тутов и СКВ. И эти 54 про
цента приходятся на одно 
из семи научных направле
ний филиала. В связи с 
этим кажется естественной 
тревога членов президиума 
о более гармоничном разви
тии филиала.

Мы не пытаемся здесь 
выразить свое неодобрение 
по поводу избрания акаде
мика В. Е. З.уева делегатом 
XIX партконференции. Нет, 
он много сделал для созда
ния Томского фйлиала СО 
АН СССР, его избрание 
пленумом обкома КПСС .мы 
считаем закономерным. Од
нако понятна и критика в 
его адрес со стороны не 
тольк'о Г. Ф. Большакова, 
но и целых коллективов со- 
тр}'дников ИХН и ИСЭ. Об
суждение кандидатур вы
светило важную проблему — 
развитие научных направле
ний в Томском филиале. К
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решению этой проблемы 
нужно отнестись с макси
мальной объективностью и 
серьезностью.

С. БУГАЕВ, 
член-корреспондент 

АН СССР;
А. ЛУЧИНСКИЙ, 

доктор физико-математи
ческих наук, лауреат 

Ленинской и Государ
ственной премий.

От редакции.
За короткий срок в газете 

было опубликовано несколь
ко материалов, в той или 
иной степени отражающих 
жизнь нашего академичес
кого научного центра. Эти 
материалы не организовыва
лись сотрудниками, редак
ции, они отражали и отра
жают позицию отдельных 
коллективов, групп и лиц в 
Академгородке, проявивщих 
заинтересованность в опуб
ликовании своих взглядов. 
Несводимые Есрайности этих 
позиций заставляют беспоко
иться о климате в этом 
большом научном коллекти
ве. Хотелось бы в этой ситу
ации, чтобы громче и опре
деленнее зазвучал голос 
партийных организаций ин
ститутов и объединенного 
партийного комитета акаде
мического центра. Им преж
де всего придется найти и 
утвердить новые принципы 
коллективной жизни и ра
боты, адекватно соответ
ствующие условиям сегод
няшнего дня—гласности и 
демократизации, не потеряв 
при этом все ценное, накоп
ленное за уже многолетнюю 
историю Академгородка.

Педагогика
п р и м е р а

' (Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

Суть сегодня не в этом. 
Не в том, чтобы «устыдить» 
подшипниковцев. Необ1хо'Ди- 
мость социального разви
тия они, к счастью, уже по
няли и начали работать в 
этом направлении. А пото
му для них куда важнее по
смотреть. как это делается 
на передовом предприятии.

—  Вы поглядите, какие 
уютные палаты для ребятишек; 
всего несколько коек. А  холл!..

— А ты уверена, что это для 
ребятишек?

— Так ведь — пионерский 
лагерь...

Один из его работников, 
подошедший ,к женщинам с 
подшипникового и, естест
венно, не слышавший начала 
разговора, сконфуженно начал 
объяснять, что это... «вчераш
ний день»; что они «испра
вились»; а чтобы в этом убе
диться — надо побывать в 
других корпусах...

Побывали. И ■в-шрофилак- 
тории «Мать и дитя», рас
считанном на 1 0 0  мест, — 
ньшешним летом здесь бу
дет 4 заезда по 24 дня. ка
ждый специализирован по

дилетантском уровне, про- Словом, действительно се- 
фессионально, — подшип- минар, .дейстЕительно здесь 
никовцы отправЕЦЕИСЬ из делятся опытом. Урок? Толь-
Калтая на берег Оби.

— Господи, сколько раз 
здесь проезжала, никогда бы 
не подумала, что это — по^ 
собное предприятие. Целый 
совхоз.

— Не случайно они уже и 
мяса получают по 15 нило. 
граммов на работающего.

— И рыбы .речной по две
надцать...

— И мед...
— И охотугодья свои имеют.
— Основных фондов здесь 

на три с половиной миллиона 
рублей, и еще собираются

КО не надо быть буквоедом 
какой он там .по счету: пя
тый, десятый? Больше их 
было, значительно больше. 
А пока отметим: заботишься 
о людях — и отдача будет. 
Отдача не из-под палки. По 
убеждению. iHe верите? 
Прше&жайте на «Полюс». 

ЧАСТНИКИ ЖЕ се
минара пока едут 
дальше, на славящ-ую-У

.  строить. Слышали, пункт КБО, ся по всей округе базу от- 
—  ■■■ — ' ----- '  ....... объединения «Оку-детский комбинат, общежитие 
для вахтовиков?..

— А жилье? 22 квартиры со 
всеми удобствами и еще 9 до
мов введут. Оговорят, что после 
их сдачи даже про запас квар
тиры будут...

— Библиотека в подсобном...
— Да они про телят-то как 

говорят, слышали? Не «выра
стили» — «воспитали».,.

дыха 
нек».

Совпадение, конечно, слу
чайное. Но, когда, стоя на 
берегу полноводной Оби, ос
мотрев территорию базы, 
подшипниковцы слушали 
рассказ о водномоторной 

____  секции «Полюса», его яхт-
■Лйпитр^пкн^^^’ клубе, «Маяк» передавалудивительное свойство пепню и  были п нрй тякир 

х о м м : о » , соверш еш о не “  “ "р
л о

журналистов даже впечатле
ние создалось: ВЭФ в

мертвое маре. Море без па
руса — просто вода». Од-

особых 5Юловиях. А, когда водной глади по-
J  думалось тогда. О том, чтоопределенному детскому за

болеванию. И в лечебно.м начали пытать по этому по- без'ТаинтесесмрЕЕного^ 
корпусе, где в прошлом го- воду оказалось, совсем ®“ ния (а к^тоТо иГуч

оздоровле- иначе семинара сказал даже
ния 1.066 человек — вдвое Вот и у нас, у томичей, «влюбленности») ovkorohct- 
больше, чем 4 года назад, в стоит кому-то вырваться впе- промьп^енного^^предЕ^ри- 
первыи год работы. И в сто- ред, коллеги с других пред- ^ 
ловой, где целых 6  обеден- приятий моментально пари- 
ных залов, за столы кото- Руют: «Нам бы их заботы! 
рых одновременно могут Условия не те!». Но, когда в 
сесть 720 человек. И в клу- ответ на вопрос «об отвле-
бе..

И везде — одно и то же:
— Вот это перила! А от

делка!..
— Как нраску-то подобра

ли!..
— Да что краска! 

мор, паркет...

чениях» представители «По
люса»

ятия к социальному разви
тию родного коллектива 
деятельность промышленно
го предприятия сама по се
бе — просто деятельность. 
Если вся она не направлена

начали перечислять чтобы люди этого
пн Я.Я ТТГЬ!-TTRTTHUrfl Г*П- '  ̂ ^сделанное за последние го

ды «на стороне» (тепл'ицы, 
совхозный детский комби
нат, убойные цехи «а брой- 

Мра- лерной фабр'ике, зерносу
шилки, кормоцехи, автома-

Послушайте, куда нас тическая система планиро- 
■привели: это, что, столовая вания и учета на ЖБК, та
или драмтеатр?.. зификация ЗКМИ, заготов-

-—Пять холодильных раз- ка кормов для села, овощей 
дельных камер! Это же пи- — .для города, завод безал- 
щевая индустрия!.. когольных напитков, кафе),

— Посмотрите, а потол- те из подшипниковцев, что
кн-то зеркальные...

— Гипс, туф, лепка... 
Художественное литье.

надеялись на «разоблаче
ние», явно приуныли.

Ну а когда директор
В сочетании с деревом. 71,е- рпЗ-5 переспросил: «Как
коративная подсветка. Да... 
размах...

— Не только. Вкус...
— И качество. На века...
Конечно же, были не

только эмоции. Но именно

это, копка общественного 
картофеля — праздник?» 
и последовал ответ — мно
гое стало ясно. Да, на «По
люсе», по словам хозяев се- 
■минара, это действительно 

они породили массу вопро- — праздник. Копают, 
сов к хозяевам семинара. правило, только в вы-
строй^е®хоз'^посй«ом. “сколько ходные. И справляются с
же  ̂ вам для создания такого заданием за 2 ДНЯ. ЭнтуЗИ- хуже? Мо^ем’ '̂̂ Ноиглпи,, vrnn. jjg поддельный. Вез '  - • « -

и отгу
лов, всем миром выезжает 
коллектив на совхозное 
поле. Мобилизуется для это
го даже личный транспорт,
И в этом, как считают сами 
работники «Полюса», тоже 
нет ничего удивительного: 
разве не помогло предприя
тие тем же владельцам ав
томашин обзавестись гара- 

к жами? Никто не принужда
ет. (Как и владельцев мо- 

свой

чудесного уголка (если угол
ком можно назвать площадь „пляты
в 20 с лишним гектаров и все, какои-лиоо оплаты 
что ка нем размещено) потре
бовалось времени?

— Начинал «Полюс» в этих
местах в 1979-м. За это вре
мя освоили здесь на строи
тельстве 2 миллиона 550 тысяч 
рублей.

— Так сколько же у вас
строителей?

— Здесь — прорабский уча
сток, 14 человек. И еще... весь 
коллектив «Полюса». Ни одно 
из подразделений объединения 
не, осталось безучастным 
этой стройке. Ни одно.

— Но специализированные- илпппьчпвятьто работы — отделка полов, толодок использовать
потолков, декор — под силу ВОДНЫЙ транспорт на поко- 
лишь профессионалам... сах). Просто стьедно, видя ,

— А те четырнадцать и есть -
наши профессионалы, мастера 
своего дела.

— Но где вы их взяли?
— Вырастили. И .вам сове

туем не рассчитывать, что со

как о тебе заботится объе
динение, объединению не 
помочь.

в этсм, в отношении кде-i»w W ~г31Б1|Въ1| 9« "I W WW ЭС. ___ ^
стороны наберете асов. Сд.ои Лу, В ЛИЧНОЙ ПрИчаСТНОСТИ 

это надежно. Нам ведь здесь работника «ПолЮса» К СО-
еще(е делать да делать.

— Еще?
—  Конечно. Есть, например, 

уже проект на 4-этажный ле
чебный корпус С бассейном. 
Ведь сегодняшний —  приспо
собленный.

— То, что нам показали

циальным благам' коллекти
ва, и есть, пожалуй, ответ 
Еш вопрос тех же подшип
никовцев: «Далеко ушел
Голубев, и как ему это 
удается?». Может быть, не

приспособленный?! Ну это'ужв сколько грубовато, но убе- 
слЕ^ком^ дительно пояснил это го

на «Полюсе» (как выяс- стям семинара председатель 
нилось потом) и подавляю- совета трудового коллекти- 

| ’°-’’ьшинсгво гостей с за объединения:
1 1М-5  ̂ так ,не считают.
Лишней заботы о чело- 
'веке, о своем тружени
ке, быть просто не может.
Надо было вЕздеть лица 
женщин с подшипникового, 
когда главврач профилакто
рия начал рассказывать о 
40 с лишним видах лече
ния, что здесь применяют
ся; о ТОЛ1, как завозится 
опеЕщальиая минеральная 
вода, сб уникальной уста
новке магнитотерапии’, и 
так далее, и так далее.

А последние сомнения от
носительно «гигантомании» 
развеялись, наверное, тог

— Вкалывать надо! Са- 
•мим!

Отдельный штрих и тот по
рой может сказать о многом. 
А штрихов таких в ходе се
минара было!.. Скажем, такой. 
Торчит из кармана руководи
теля подсобного книжонка. 
Попросили показать — оказа
лось: «Бригадный подряд на 
селе». Поинтересовались: отку. 
да генеральный так владеет 
предметом? Выяснилось: на не-

предприятия, благодаря ей, 
жили лучше. Если эта деЯ' 
тельность не направлена на 
людей.

Таков, можно сказать^ 
главный урок семинара. Не 
случайно и директор ГПЗ-5 
скажет по его окончании;

— Увиденное нам предстоит 
еще здорово осмыслить. Но 
одно безусловно: социальным
развитием коллектива надо за
ниматься всерьез и Vio c t o b h - 
но, как. «Полюс», из года в 
год, планомерно к  настойчи
во. «Кавалерийским наскоком» 
здесь мало что решишь.

Но у нас, у подшипников- 
цев, не должно быть чувства 
разочарования в результате 
увиденного, хотя, что уж лу
кавить, наверное, не у одного 
меня в ходе семинара возни
кало чувство обиды на то, что 
мы такого не имеем, не сде
лали. Важно другое, и нам это 
продемонстрировали со всей 
очевидностью; кроме нас самих, 
никто нам социальные блага 
не выложит. Можем мы для

не 
этого

надо, чтобы 'весь коллектив, 
как на «Полюсе», каждый ра
ботник ГПЗ приложил к этому 
руки. Тем более что догонять 
нам надо ускоренными темпа
ми. Скажем, то, что сделал 
«Полюс» за 7 лет существова
ния своего подсобного хозяй
ства, мы должны — за 2 — 3 
года максимум.

Следовательно, без дополни
тельной нагрузки на коллек
тив нам поставленные задачи 
не решить. И если на строИ'. 
тельство своего жилья на ГПЗ 
уже никого агитировать не на
до, то по другим объектам (да 
что объектам, навести элемен
тарный порядок в цехах — и 
то уговариваем) этого не ска
жешь. Мы — совет трудового 
ноллеитива, администрация, 
партком, профсоюзная орга. 
низация предприятия, комсо
мольская — не дошли еще до 
каждого своего работника, не 
убедили его, не показали, что 
может он иметь, если, повто
рюсь, сам приложит к соци
альному развитию коллектива 
руки. И семинар нам в этом 
плане оказал неоценимую ус
лугу.

Увиденное, услышанное 
убедительно донести до 
коллектива. Тогда, ду.мается, 
не останется фразой и ска
занное секретаре.'и партий
ной организации (заводоуп
равления ГПЗ-5 Н. Н. Яки
мовой в заключение семи
нара: «25 лет живу в Том
ске, а не знала, что есть на 
предприятиях такое, Ра1да 
за «Полюс». Будем стре
миться и мы на подшипни- 
ковом, чтобы у нас было не 
хуже».

С ИЛЬНАЯ СОЦИАЛЬ
НАЯ политика не су
ществует сама по себе.

сколько раз проштудировал БуДЬ ТО ВЭФ ИЛИ «Полюс». 
Голубев 48 книг по сельскому Она ... ОЛНЭ' из ГТТЯ<Р-МГ,1Т ия
?т%%"“'б7 л̂о̂ " сн;" °'’Г Т о° ‘̂ «̂с“Г  начальных" "сс" ста™ 5и х "и
товодство США». деятельности производствен-

НОЙ. Надо ли объяснять, что 
И опять вопросы, вопро- значит для «Полюса» со-

.................. - ,  i.,.-  ?Ь1... Какие травы сеете? кращение текучести кадров
да, когда речь пошла о ра- 1^а«ая техника в подсобном? с 20 до 4 процентов имен-
циональяс'м использо'вании Почему сегодня такое но благодаря такой полити-
возведенных корпусов. Об

/■> г* А «л. О/ЛЛ '-'«««ль iCAiiun 11и«1Я1Ц»____ ___ - ..........отношение; 654 к. р. с 300 „е? Аксиоматично, может
использовании их в зим'нее свинеи, 57 лошадей? И за- быть, даже банально звучит: 
время — для этих целей вообще нужны лошади.' создай для человека такие 
здесь была, например, до- Пакова структура затрат в условия и жизненные блага, 
строена освещенная лыжная подсобном? Кто сколько по- при которых и творческие, 
трасса. Задавалось, разуме- лучает? Как ортанизуется н физические возможности 
ется, и множество специфи- заготовка кормов? Как это его раскрывались бы мак- 
ческих вопросов по строи- пилораЕмы? симально, — отдача не за-
тельству хозспособом Чи- КакЕЕМи силами оптимальнее медлит сказаться. Лучшее 
сто по-человечески было '̂^вго вёсти ракультив'эцию подтверждение этому ’ —
интересно послушать гене- У'годий? Какой лучше спо- производствеЕшые результа- 
рального директора «Полю- уборши сена?.. ты тех же ВЭФа, «Полюса»,
са» о том, как, «набравшись И тут же — записи в Возможно, рано ставить 
наглости», он по вопроса.м блотеноты, обмен мнения'ми. эти два предприятия на один 
социального развития объе- И многозначительное «Да!..», уровень. Но очень уж много 
динения раз за разом сбра- когда наконец становится общего у них в подходах к 
щался к Председателю Со- ясно, почему себе'стои.мость решению социальных проб- 
вета Министров СССР. Как свинины здесь толыео 3,28 лем. И .уже как-то неловко 
«подловил» Председателя рубля за килограмм, а говя- говорить об ущербности, что 
Совмина Армении и сэконо- дины — 3,84. И заинтере- угнетала два года назад на 
мил при ЭТО.М на огделоч- сованяое «Верно!» (когда рижском семинаре. Да и не- 
ных материалах не одну ты- тут же раскладывают, за справедливо было бы это 
сячу рублей... счет чего эту себестоимость сегодня: появилось и у нас

И когда уже перед те.м, намерены еще резко сни- крушнсе промышленное
как отЕЕравиться в подсобное зить). И неожиданное «Не- предприятие, главный прин- 
хозяйство «По.пюса», кто-то ужели?!», когда вдруг вы- цип которого — забота о 
из подшипниковцев спросил: ясняется, что на подсобном труженике — стал вопло- 
«Скажите, а дружбу с вами «Полюса» своя парторгаии- щаться не только в докла- 
межно завести, продадите зация — целых 9 коммуни- Дах на праздничных за'седа- 
сюда путевку?» — этим все стов. И нетерпеливое «Рас- ниях, В жизни, 
было сказано. скажите!», когда речь захо- Это можно увидеть. Мож-

П СЛУЧИВ в т о р о й  дит об использовании инже- но изучить. Чтобы осталь- 
урок — социальным нерной, научной мысли ра- ным по этому пути двигать- 
развитнем коллекти- ботников «Полюса» длясво- ся быстрее, 

ва надо заниматься не на его подсобного... В. ИВАНОВ.
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Я ТИХО мечтаю о сча
стливом времени, ког
да наши дискуссии бу

дут вестись не до полного 
уничтожения соперника, а 
до выяснения Истины. Ког
да студенты и преподавате
ли в ходе спора будут про
бовать «на зуб» аргументы 
партнера, а не его больные 
места. Более того, в на
хальных грезах видится мне 
дружная, совместная работа 
всего вузовского коллекти
ва от «зеленого» первокурс
ника до седовласого про
фессора. Однако оставим 
мечты и бросим взгляд на 
день сегодняшний.

Совет университета слу
шает вопрос о работе ка
федры физвоспитания. Слу
шает, прямо скажем, не осо
бенно внимательно. Но вот 
студент философского фа
культета заявляет, что ка
федра должна строить свою 
работу, исходя из' интересов 
студентов, и высказывает 
несколько спорных предло
жений. Ну, думаю, сейчас 
их обсуждать начнут. Почти 
угадал. Обсудили, но не 
предложения, а поведение 
студентов. Тех, что были 
включены в состав комиссии 
совета, изучавшей этот воп- 
ро:с. Классический переход 
на личность.

В университете еще хоро
шо: студенты пытаются ра
ботать в ученом совете. Осо
бенно активны студенты ме
ханико-математического и 
философского факультетов, 
по их инициативе внесены 
изменения в учебные планы. 
То же можно сказать о ме
дико-биологическом фа
культете ТМИ.

Но нередко, по словам пре
подавателей и студентов, но
вые члены советов просто 
отмалчивались. К сожале
нию, в итоге студенты не 
стали полноправными чле
нами советов вузов и фа-

Д У М  А  Е  М .

С  / 7  0 ^  &  \ h .  

Р А Б О Т А Е М .

О вузовском комсомоле и участии студентов в управлении делами вузов.
культетов (во всяком слу
чае — не везде). Где же 
выход? На примере с физ
культурой: заведующий ка
федрой физвоспитания ТГУ 
В. И. Гончаров, по-моему, 
одной фразой ответил на 
этот воп{юс. Он предложил 
философам самим составить 
расписание занятий, а ка
федра будет работать по не
му. Отлично. Выход—в со
трудничестве.

Почему же администрация, 
партийные комитеты, а 
главное — комитеты ком
сомола вузов ограничивают
ся наблюдением в то время, 
когда нужна неблагодарная 
повседневная .работа по обу
чению студентов демокра
тии?

Вместо ответа предлагаю 
познакомиться с запиской 
секретаря комитета ВЛКСМ 
ТПИ Ю. Дементьева: «Из
брали мы студентов в совет 
вуза, факультетские советы, 
но студенты там себя не на
шли, они не знают своих 
прав и обязанностей. По
пытка ознакомить их с этим 
пока (пока — это значит в 
течение года — С. 3.) не 
увенчалась успехом, на бе
седу в комитет . комсомола 
пришли три человека». По- 
моему, это называется «Че
го вы от меня хотите?!».* *

В статье рабочего С. Ку-

телева («Красное знамя», о 
мая, 1988 г.) «Почему я пи
шу в газету?» есть замеча
тельная мысль об отноше
нии администрации п обще
ственных организаций к мно
готиражной газете: «У меня 
сложилось впечатление, что 
вся эта сила никак не мо
жет понять, какое мощное 
оружие и.меет она в рука.ч, 
А потому газета существует 
порой ради газеты». Не 
знаю, как администрация и 
парткомы вузов, но комите
ты комсомола просто про
шляпили эту единственную, 
возможность говорить сра
зу со всем студенчеством.

Они, конечно, пишут ста
тьи, дают информацию, да 
и редакции не дремлют (осо
бенно хороша, на мой взгляд, 
«За медицинские кадры»),. 
Но нет главного — систе
мы, суть которой в словах 
«газета-^орган» (в том чи
сле комитета комсомола). 
Речь идет не о том, чтобы 
сделать комитет ВЛКСМ 
единственньм цензором и 
судьей, печатать лишь то, 
что его душе угодно. Ну
жен не только обязательный 
взгляд со стороны (кор
респондент), но и взгляд из
нутри (комсомольский ак
тив). Причем в обоих слу
чаях комитет , ВЛКСМ дол
жен постоянно через газе

ту пробивать два-три основ
ных дела.

Что же имеем, например, 
в ТГУ? С января по май 
1988 года вышло 15 но,ме- 
ров газеты «За советскую 
науку», В них 4 статьи чле
нов комитета ВЛКСМ, одна 

члена бюро ВЛКСМ фа
культета, 5 статей по комсо
мольской тематике коррес
пондента газеты Т. Весни
ной (конструктивные раз
мышления, .мне понрави
лось). Но никто из назван
ных авторов не попытался 
раскрыть стиль работы ко
митета и бюро ВЛКСМ, 
комсоргов, наконец. Раз не 
показали работу комсомоль
ских лидеров — значит, ее 
нет? Думаю, показывать не 
умеем. Не то что в розо
вом цвете, он сейчас «е в 
моде, а вообще. И зреет у 
нормального студента во
прос: а чем вы там занима
етесь? И правильно зреет. 
Их же в ТГУ 8  тысяч, с 
каждым не встретишься, 
не поговоришь.* * *

Кое-что о действенности 
критики. Уверен, если не бу
дет ответа на каждое высту
пление и ответственности за 
вскрытые безобразия —нам 
не нужна критика в газете. 
Иначе читать будет интерес
нее, чем жить. В апреле я 
справил горький юбилей.

Год с начала работы сту
денческого телеателье «Сер
вис» ТИАСУРа. Все их бла
гословляли на словах, но 
псмещения нет, и работа 
стоит. Было четыре выступ
ления в программах моло
дежной редакции Томского 
телевидения, статьи в 
«Красном знамени» и «Мо
лодом ленинце». Причем 
никто не опроверг критику, 
никто не сказал, что прось
бы выполнить невозможно, 
но и rfe ответил никто. А 
ведь здесь были конкретные 
адресаты — начальник уп
равления бытового обслу
живания облисполкома Б. П. 
Степанов и заведующий 
отделом обкома КПСС В. И. 
Авсюк. На вопрос ребят 
«Как дела?» отвечаю: «Шу
мим, братцы, шумим». Гру
стно. * ★  ★

О коммунистах. Много 
студентов—членов КПСС— 
приходят сейчас в вузы с 
рабфаков, после армии, с 
вд'|эизводс'гва|. Досле бол(ь- 
шого перерыва учиться им 
трудно, вести серьезную об
щественную работу часто не 
позволяет семья.

В последние годы прини
мают студентов в партию 
ежегодно в среднем чуть 
больше одного человека на 
факультет. Достойных же 
среди комсомольского акти

ва .много больше. Я пони- 
.маю, что КПСС должна ре
гулировать рост рядов, но 
1К1Л(' учесть и специфику 
Гомсна. его ЗО-тысячное 
студенчес{гво. Получается, 
'ПО есть факультеты, где 
реального партийного влия
ния на студентов просто 
нет,

Необходимо укрепить пар- 
гийные организации вузов 
ко.мсомольским активом. Да 
и со студентов-коммунис- 
тов опросить построже. В 
.мае секретарь партийного 
кО'Митета ТМИ Ю. А. Музы- 
ра вместе с секретарем ко
митета комсомола В. Алек
сеевым встретились с каж
дым студентом-к<ш.муни- 
стом. Как исключение из 
правила воспринимаются 
такие встречи в ТМИ и в 
других вузах. Конечно, они 
не решат всех пробле.м, но 
коммунисты ТМИ после от
кровенного разго'вора зара
ботали заметно лучше.‘

И еще о демократии. В 
составе партийных комите
тов вузов практически нет 
студентов, а в процентном 
ссотношении их доля в пар
тийной организации значи
тельна. Секретарей комите
тов комсомола я не считаю 
по двум причинам: из шести 
пять не студенты, и один 
представитель от студенче
ства 'В парткоме — это ма
ло. Предлагаю осенью из
брать в состав парткомов 
студентов (есть же они в 
партбюро факультетов).

О сложной теме, о земля
чествах. Если я не ошиба
юсь, на первый курс в ву
зы Томска поступает еже
годно студентов ^льш е, чем 
во всей области десятикласс
ников заканчивает школу. 
Наше студенчество наполо
вину иногороднее, много
национальное по составу, и.

видимо, всегда таким будет. 
Едут к нам с Кавказа,’ из 
Средней Азии, с Севера л 
из Восточной Сибири. Мы 
этим гордимся. И правиль
но делаем. Но этого мало. 
Гостеприимный хозяин в ле
пешку расшибется, но гостю 
угодит, все сделает, чтобы 
тот чувствовал себя как до
ма.

Мне приятно рассказать, 
что еств в Томске один та
кой хозяин — ТИСИ, са
мый многонациональный 
вуз в городе (представите
лей более 40 наций и на
родностей учит он строить).

Сейчас и не вспо.мнить, 
кому первому пришла в го
лову мысль создать в ТИСИ 
национальный ансамбль. Да 
и не важно кому, главное 
знаем—светлой была та го
лова. Теперь на концер
тах ансамбля узбекского 
танца «Навруз» и ансамбля 
«Кавказ» в мастерстве со
ревнуются узбеки и горцы. 
А раньше (чего греха таить) 
всякое случалось.

В наши хозрасчетные вре
мена, может, и упрекнет кто 
руководителей клуба худо
жественной самодеятельно
сти ТИСИ А. Гоц и Н. Га
лееву за то, что не окупают 
себя !эти коллективы, а про
ректора института Е. С. По
лянского за то, что прихо
дится ему частенько подпи
сывать ансамблям ко:у1анди- 
ровки. Но ни за какие день
ги не купить дружбу студен
тов разных национальностей,f 
никакти  рубля.ми не изме-: 
рить благодарность земля
ков за радость, что они по
лучают на концертах.'* * *

Мои интересы и оценки не 
бесспорны. Но, может быть, 
все-таки обсуди.м?

С. ЗАХАРКОВ, 
заведующий отделом 

студенческой молодежи 
Томского обкома ВЛКСМ,

тамск
СШЕНЧЕСШ

Компетентный собеседник

Умение любить

п о с л е д н и й  э к з а м е н Фото А. Семенова.

Третий
трудовой

ССО универоитета ©но
сят немалый вклад в 
строительство и благоуст
ройство Томска и области. 
В прошлом году ими было 
освоено более трех мил
лионов рублей,-

В университете два зо
нальных отряда — «Уни
версал», и «Альма матер». 
Первый поедет в Асинов- 
ский и Первомайский рай
оны Томской области, вто
рой останется на стройках 
города. Победитель город
ского конкурса по итогам 
прошлого года отряд «Эй- 
дос» философского факуль
тета в составе десяти чело
век едет работать в чехо
словацкий город Кошице. 
Другая часть отряда вме
сте со студентами из ЧССР 
дислоцируется в Новоси
бирске,

В целях сотр.удничества 
менаду вузами в Томск 
приезжает отряд «Геракл» 
NlocKOBCKoro института ста
ти и сплавов. Москвичи 
''>>дут заниматься благоуст- 
poi'icTBOM новых зданий во
енной кафедры ТГУ, ук
ладкой дорог и бордюров.

Зональному отряду
«Универсал», в составе ко
торого будут трудиться сту
денты Челябинского инсти
тута культуры и Ташкент
ского политехнического ин
ститута, предстоит в этом 
году построить школы в 
селах Новокускове и 
Ягодном, отремонтировать 

ряд домов и объектов соц
культбыта. Заработанные 

средства частично будут 
перечислены в фонд 
XIII Всемирного фе
стиваля молодежи и сту
дентов в Пхеньяне, в фонд 
развития патриотического 
студенческого движения и 
фонд строительства города 
Гагарина. Отряд коммуни
стического труда «Грена
да « все заработанные
деньги передаст в фонд 
Коммунистической партии 
Уругвая.

Е. ГАГИНА.

Бывает )же (такое. Лет десять назад профессор Е. Д. 
Красин читал для молодежи лекции по психологнчес- 
1ШМ основам профилактики сексуальной дисгармонии. 
Малый зал филармонии бывал набит битком. И вот через 
некоторое время профессору предложили приобрести 
магнитофонную кассету с ходовой записью — «про это»... 
Е. Д. Красик прослушал часть кассеты — и что же? 
Сначала голос показался знакомым, потом узнал само
го себя, свою лекцию.

В первом (Материале о здоровье студента ,(смотри га
зету за 10 апреля, «Томск студенческий» № 1 3 ) повест
вование велось из (кабинета, где помогают бросить ку
рить. Сегодня речь дойдет о помощи в интимных |вопро- 
сах.

Старый дом на Крылова. 
5. Здесь расположено дис- 

• пансерное отделение област
ной психиатрической боль
ницы. По крутой лестнице 
опускаюсь вниз. В интере
сующем меня кабинете «Се
мейные отношения» прием 
ведет врач Альберт Влади
мирович Якутенок. Он вы
пускник Томского медицин
ского института, психиатр и 
гинеколог, а в 1969 году 
прошел специализацию сек
сопатолога.

Кабинет открылся в 1973 
году, и ходят сюда люди 
разных возрастов, большин
ство—-старше 30 лет. Загля
дывают и студенты. В 1987 
году, например, из 4.500 
человек было 228 студен
тов.

— Несколько причин при
водят молодежь ко мне, — 
говорит Якутенок. — Самая 
главная — незнание, низ
кая культура. Таким доста
точно одной консультации, 
психоко'ррекции. Советую им 
прочитать или перечитать 
Толстого, Тургенева, Баль
зака, Бунина прежде всего 
ну и, конечно, специаль
ную литературу.

— Вторая причина, не ме
нее важная, — нет эле
ментарных жилищных ус
ловий., Порой несколько 
семей студентов снимают 
одну комнату, а интимные 
отношения не терпят свиде
телей, дело доходит до ос
ложнений, тогда-то и бегут 
к врачу.

— Ну и третья причина
— большой процент пере
несенных венеричеоких за
болеваний. '  Иногда люди са
ми не подозревают о по
следствиях болезни, отказы
ваются от дальнейшего ле
чения. подозревая причину 
интимных проблем совсем 
в другом. Тогда применяю 
библиотерапию: показываю
фотографии больных с та
ким же диагнозом, зачиты
ваю абзацы из книг. Напе
чатанному верят как-то 
больше. Потом назначаю

лечение. Не у всех хватает 
терпения довести его до 
конца. Обычно после пер
вых положительных резуль
татов бросают. Это плохо.

— Но цедь можно поз
вонить пациенту, напомнить...

— Куда? В нашей служ
бе нет регистратуры. Я, ко
нечно, завожу карточки. 
Видите, сколько их, но боль
шинство людей приходят 
один раз. Беседы им ока
залось достаточно. К тому 
же имя и фамилию назы
вать необязательно.

— А все-таки в чем вы
ражается незнание?

Альберт Владимирович 
горячится, видимо, это 
«ниакокультурье» ему по- 

i рядком надоело.
— Например, обратился 

к нам молодой аспирант, 
умный, образованный па
рень. Женился по любви, 
считал свою избранницу 
мадонной. Думал, во всем 
они сойдутся—и в мыслях, 
и во вкусах, и ласки любов
ные будут взаимными. А 
она в медовый месяц ини
циативы не проявила. . Ин
терес у мужа, естественно, 
пропал, пришлось прибег
нуть к помощи врача.

Альберт Владимирович 
продолжает сьшать приме
рами. Как одни при первой 
неудаче спешат к врачу, как 
молодые муж и жена два 
гада имели чисто платони
ческие отношения, пока род
ственница не посоветовала 
пойти в диспансерное отде-' 
ление.

Одно из условий врача- 
сексолога —'' приходить на 
прием парами, от этого эф
фект больше, если требу
ется лечение, и профилак
тическая беседа , не поме
шает. Но женщин встреча 
с сексологом привлекает 
мало, стесняются, общест
венное требование быть 
скромной во всем дает себя 
знать. Через две-три бесе
ды девушки становятся от
кровеннее, и чаще всего

приходится Альберту Вла
димировичу тогда вмеши
ваться уже не в физиоло
гию проблемы, а в психо
логию посетительницы. Что 
поделать, женщины — на
род необъяснимый, натуры 
сложные.

Раз пришла девушка. Мо
лоденькая первокурсница, 
симпатичная, застенчивая. 
С трудом подбирая слова, 
рассказала о своей проб
леме, что мешает ей не
уверенность в себе, неудов
летворенность в интимных 
отношениях.

— Девушку беспокоила
ее холодность, фригидность, 
и хорошо, что она решила 
посоветоваться, — припо-' 
минает ту историю Альберт 
Владимирович. — Вероят
но, навредило ей то, что в 
одной комнате встречались 
сразу четыре пары. До на
туре застенчивая, в присут
ствии других она подсозна
тельно сковывала себя в 
проявлении чувств. Такой 
постоянный самоконтроль 
закрепился. Увы, все та же 
жилищная проблема и, ко- 
нечнс), безнравственность 
части молодежи: ведь ком
нат с подобными принципа
ми любви не один десяток.

— Альберт Рладимнро" 
ВИЧ, из вашего рассказа, в 
общем-то, понятно, с чем и 
почему обращаются к вам 
студенты. Пять тысяч ро- 
сетнтелей ,в |год цифра 
немалая. И все же ,что де
лать тем, кто не решается 
говорить с врачом а своих 
комплексах?

— Пусть задумаются над
тем, что они теряют. Теря
ют уверенность в своих си
лах, мир в семье, понима
ние друзей. Проблемы в этой 
деликатной сфере отража
ются буквально на всем. 
Так что доверие к врачу 
просто необходимо. Но, воз
можно, они сами могут раз
решить свои сомнения, про
читав эти книги: Имелин-
ский к. Сексология и сек
сопатология. М., 1986; Ко- 
закевич М. Сексуальное 
воспитание и молодежь Ев
ропы. София, 1985; Кра- 
тохвил С. Терапия функци
ональных расстройств. М., 
1985; Свядош А. М. Жен
ская сексопатология. М., 
1974; Василев. Любовь. Со
фия, 1985. Эти издания 
реально найти в библиоте
ках, большинство других из
вестных книг стали библио
графической редкостью.

Н. ТАБИАТ.

А что, если...

СС Т Е Л Е Ф О Н  Д О В Е Р И Я »

Прием врача-психиатра 
Л. А. Шевелевой про
ходил необычно. В 
удобное для студентов и 
преподавателей _ универси
тета время можно было 
позвонить по «телефону 
доверия» и получить необ- 

, ходимую информацию по 
интересующему вопросу. 
Ведь не каждый решается 
обратиться открыто, опаса
ясь прослыть «психом», ес
ли у кабинета психиатра 
межвузовской поликлиники 
его увидит кто-нибудь из 
знакомых.

Перед дверью с вывеской 
«Психогигиенический каби

нет» оказываюсь, чтобы взять 
интервью у Л. А. Шевеле
вой. Поборюв некоторое 
смущение (оказывается, и 
профессионалам в области 
психики ничто человеческое 
не чуждо), Людмила Алек
сандровна начинает отве
чать на вопросы.

— Скажите, какую пер
спективу вы видите в «те
лефонах доверия»?

— Нужно развивать эту 
форму общения, хотя я 
предпочитаю разговаривать, 
имея собеседника перед со
бой. Просто некоторые 
стесняются или боятся об

ращаться за помощью к 
психиатру.

— Почему ваш кабинет 
так называется?

— Дело в том, что рань
ше здесь работали разно
сторонние специалисты, да 
и вывеска «Психиатриче
ский» смущала людей. 
Сейчас мы пытаемся соз
дать гипнотарий. или каби
нет психологической раз
грузки, но нет памещений.

— Соблюдая психогигие
ну, очевидно, нужно избе
гать стрессов. Как это сде
лать?

— В основном причина
ми невротических рас

стройств являются сдача 
экзаменов', прсйлемы с 
жильем, плохой имииро- 
клнмат в группах. А как 
справиться с расстройства
ми — можно посоветовать 
лишь в каждом конкретном 
случае.

— Обучающиеся по ка
ким специал'ьностям ча
ще задавали вопросы по 
телефону?

— За советом обраща
лись инкогнито, но, если 
было необходимо, называ
лись. Часто повторяющейся 
специальности не было, так 
же, как и однотипных воп
росов.

— Приведите пример хо
тя бы одного.

— Запомнился звонок не 
по адресу — опрашивали о 
снижении потенции. Я по
советовала обратиться к 
сексологу.

— Люди, назвавшие се
бя, придут к вам на при
ем?

—Да, некоторых я при
гласила к себе в кабинет, 
Koe-iKTO приходил сразу.

1у’ходя от Шевелевой, я 
подумал, что в общении с 
врачом • люди все-таки 
■предпочитают разговари
вать с живым человеком, а 
не с телефонной трубкой.

Раз приходили сразу, зна
чит, доверились специали
сту. «Телефон доверия» 
стал для них отправной 
точкой к выяснению при
чин ухудшения своего здо
ровья.

А. БУТАКОВ.
Замечание «ТС»: В 14-.м 

выпуске мы рассказали о 
«телефоне доверия» в 
ТПИ под рубрикой «А что, 
если...». И рады, что по
добный эксперимент провел 
и университет. А что, если 
сделать их постоянными, 
эти телефоны? Студенты — 
народ нервный, помощь им 
в таких вопросах просто 
необходима. В ближайших 
выпусках «Томска студен
ческого» под рубрикой 
«Компетентный собесед
ник» ищите разговор с 
психологом.

—  У  нас в ОБЩСЖИТИИ, БЭеУЛЙ̂  
Теперь полное саглоуправлениеу 
так ты УЖ не ...

профсоюзы: 
радиус действия

сэконамили
РАЦИОНАЛИЗАТОРЫ
2 1 ,1  миллиона рублей 

— такой фонд экономии 
с начала пятилетки созда
ли к XIX Всесоюзной 
партконференции рацио
нализаторы и изобрета
тели Стрежевого, Это на 
1 0 0  тысяч рублей боль
ше, чем запланировано в 
социалистических обява- 
тельствах. Наибольший 
вклад в общую копилку 
экономии внесли первич
ные организации ВОИР 
Стрежевского управления 
буровых работ, совхоза 
«Стрежевской», Алек
сандровского районного 
нефтепроводного управ
ления, управления повы
шения нефтеотдачи пла
стов и капитального ре
монта скважин.

Число внедренных 
предложений за послед
ний год вырюсло в два 
раза, изобретений — в 
десять раз. Экономичес
кий эффект от внедрения 
составляет 31 тысячу 
рублей на сто работаю
щих, что значительно 
превышает среднеобласт
ной показатель. 48 пер
вичных организаций
ВОИР города имеют кол
лективные счета эконо
мии, а около двух ты
сяч рационализаторов — 
личные,- ■ '

УСИЛИТЬ
КОНТРОЛЬ и СПРОС

На предприятиях агро- 
прома Колпашевского 
района растет производ
ственный травматизм, 
трудопотери из-за времен
ной нетрудоспособности 
превышают областной 
показатель. Недавно пле
нум отраслевого райкома 
профсоюза обсудил воп- • 
рос, как в трудовых кол
лективах вьшолняю1гся 
программы «Здоровье».
В ходе обсуждения вы
явлен ряд серьезных 
проблем., На большинст
ве предприятий, в числе 
которых ОПХ «Нарьш- 
ское», эти социально зна
чимые програм1мы не 
включают в себя комп
лекса мер по оздоровле
нию трудящихся, сниже
нию травматизма и улуч
шению условий труда. В 
совхозах «Первомайский», 
«Петропавловский», «Ин- 
кинский» они до сих пор 
не разработаны. В про
грамме «Здоровье» сов- ■ 
хрза «Чажемтовский» вся 
ответственность за оздо
ровление работающих, за 
безопасные условия тру
да возложена лишь на 
медицинских работников, 
там не отражена куль
турно - фиэиультурная 
работа в коллективе. 
Многие профкомы слабо 
контролируют выполне
ние колдоговоров, осо
бенно разделов по о.хра- 
не труда. Не завершена 
в срок аттестация и 
рационализация рабо
чих мест, много проблем 
со спецодеждой, произ
водственным бытом. Не
редко денежные средст
ва на охрану труда рас
ходуются не по назначе
нию, без составления 
о.мет.

Пленум утвердил план 
, мероприятий к разделам 

районн9 й программы на 
пятилетку. Обобщены кри
тические замечания, вы
сказанные в ходе подго
товки к пленуму.

«ПАСПОРТ ЗДОРОВЬЯ»
-  НЕДПКУ

Обком профсоюза ме
дицинских работ;ников и 
облздравотдел впервые 

' организовали культурно
спортивный праздник, по
священный своему про
фессиональному дню.
В нем, приняли участие 
62 коллектива медучреж
дений областного центра 
и Томского района. Про
шли конкурсы детских 
рисунков и плакатов на 
тему здорового образа 
жизни. В передвижном 
антропометрическом пунк
те, оборудованном работ
никами областного физ
культурного диспансера, 
каждый желающий смог 
получить «паспорт здо
ровья». Члены многих 
коллективов активно 
участвовали в ярмарке 
солидарности, в копилку 
которой поступило 250 
рублей. Они перечисле
ны в Детский фонд им.
В. И. Ленина. На спор
тивных площадках ста
диона «Труд», где шел 
праздник, состоялись 
«старты здоровья»: эста
феты «четырехугольни
ков» и комбинированная, 
«Папа, мама и я», пере
тягивание каната и дру
гие состязания.

Самыми дружными и 
инициативными в этот 
день проявили себя 
команды областной кли
нической больницы, Лос- 
кутовской участковой 
больницы Томского рай
она, детского объедине
ния № 2  и детской хи
рургической больницы, 
НИИ психического здо- 
';ровья, станции -перелив' 
вани»? крови.

О. НИКОЛАЕВА.
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Образ поэта 'i M ' j N I a

М ного творческих встреч во в р ем я  га- ц  >
стролей провели  актеры  театра им. М. Н. П̂ИКТО Н6 ЗЭОЫТ, 
Ерм оловой в Томске. Но одна из них за 
помнилась особо .

Старейший мастер ермо- 
ловской сцены, народный 
артист Советского Союза 
Всеволод Якут встретилсяс 
книголюбами в магазине- 
клубе «Букинист». Июнь
ское заседание «Букинист» 
по традиции посвятил А. С. 
Пушкину.

В свое время на сцене 
ермоловского театра более 
2 0  лет шел спектакль по 
пьесе А. Глобы «Пушкин», 
в котором заглавную роль 
все годы играл Всеволод 
Семенович. Сам В. Яку» — 
это значительный пласт ис
тории театра, искусству ко
торого он служит более по
лувека. От спектакля к 
спектаклю образ великого 
русского поэта обретал все 
новые и новьк 'краски, све
тился новыми и новыми 
гранями.

Много интересного из 
шкатулки своей богатой па
мяти поведал гость собрав
шимся. С интересом мы слу
шали его' рассказ о том, как 
однажды по его просьбе со
трудники Пушкинского му
зея оставили-его на ночь в

фондах. Находясь в атмо
сфере пушкинских релик
вий, портретов, дыша пуш
кинской атмосферой,
В. Якут обрел для создания 
образа поэта интересные де
тали, нюансы. Интересен 
эпизод в жизни В. Якута, 
когда благодарная за Пушки
на зрительница подарила 
артисту пушкинскую при
жизненную миниатюру, на
писанную маслом. В. Якут 
счел не вправе себя обла
дать этой исторической ре
ликвией и передал ее в 
Пушкинский музей. И еще 
много интересного расска
зал гость. Вопросам, каза
лось, не будет конца.

Не обошлось и без тради
ционных автографов. «Спа
сибо за ваше искусство, 
за встречу», — говорили 
книголюбы. «Спасибо за 
память, за любовь к Пуш
кину, к театру»,—с >волне- 
нием благодарил книголю
бов Всеволод Семенович.

В. СУЗДАЛ?>СКИИ.* * *
НА СНИМКЕ: В. Якут

рассказывает...

«УЧИТЕЛЯ1 ОНИ КАК СВЕТ В ПУТИ...»
И ум елой  организацией , и особой  душ евностью  з а 

помнился этот вечер . Он был посвящ ен 50-летию  школы р а 
бочей  м о лод еж и  г. Асина.

Прежде всего прозвучала 
песня об учителе, а затем 
со сиены прочитали стихо
творение. начало которого 
вынесено в заголовок. И 

■ вот ведущая В. Е. Подузо- 
ва приглашает гостей на 
сцену. Руководители гороно, 
представители обществен
ности, вчерашние и сегод
няшние преподаватели, вы
пускники...

Интересен сам сценарий 
встречи. Он вобрал и архив
ные документы, и письма 
учащихся, и живой рас
сказ о школе, ее людях в 
тяжелые предвоенные и во
енные. годы, познакомил с 
первым директором ШРМ 
В, Карнауховым, препода- 
вателялш-ветеранами Э. П.

Рыбинской, К. С. Шишки
ной, А. П. Бочарниковой и 
другими мастерами педаго
гического труда, которых 
навсегда запомнили учащие
ся.

Учителям вручались бла
годарственные письма, по
четные грамоты и обяза
тельно музыкальный пода
рок—ради этого постара
лись участники художест
венной самодеятельности 
Дома культуры.

Ощутил особое тепло за
ла Павел Михайлович Бе
лоусов, который учил рабо
чую молодежь гуманиз.му на 
примерах литературы, а в 
годы войны осилил всю тя
жесть солдатских дорог, 
защищая человечность, род

ную Отчизну, До сих пор 
носит в себе Павел Михай
лович осколок войны—ране
ние было тяжелым. И стихи 
эти—ему, о нем.

До победной весны 
Полземли прошагал

с автоматом. 
Он учителем стал

накануне войны, 
А к ребятам пришел

в сорок пятом. 
Завуч школы Г. Ф. Бека

сова сказала, что коллектив 
гордится теми, кому давал 
знания. Среди вьшускников 
ШРМ—советские работни
ки, руководители асиновских 
и не местных трудовых кол
лективов, работники мили
ции, врачи и, конечно, учи
теля. Пошли по стопам сво

их наставников многие и 
преподают сейчас в школах, 
техникумах, профтехучили
щах. Николай Васильевич 
Драсков теперь вернулся 
сюда директором ШРМ. Вы
пускница 1964 года Анна 
Константиновна Очапов- 
ская возглавляла педколлек
тив школы № 5 г. Асина.

В этой школе учились и 
учатся немало семейных 
пар.

Школа-юбиляр получила 
много поздравлений. Они 
продолжают поступать из 
разных сел и городов. Л. П. 
Ко.маров, председатель
профкома Асиновского ле
сопромышленного комбина
та—а этот коллектив пред
ставляет самое большое ко
личество учащихся ШРМ — 
вручил педколлективу по
четную грамоту от админи
страции и общественных ор
ганизаций ЛПК.

П. ЕГОРОВА.

К А К И М  Б Ы Л  Г О Д
Июньское собрание в 

Томской писательской орга
низации посвящено было об
суждению литературной 
продукции прошлого года. 
Нельзя оказать, что минув
ший год для писателей-томи- 
чей был особо урожайным, 
однако обсуждение не уло
жилась в обусловленные 
временные^^ рамки, получи
лось живым и заинтересо- 
ваннцш.

Этому в немалой степени 
способствовало участие в 
дискуссии преподавателей 
межвузовской кафедры эти- , 
ки и эстетики. Так был 
обеспечен как бы взгляд со 
стороны, причед! взгляд лю
дей эрудированных, наде
ленных художественным 
вкусом.

Обс.уждались прозаичес
кие книги: «Ореховая стра
да» и «Васюган —река уда
чи» Вея. Колыхалова, исто
рический роман «Запев» 
С. Заплавного, сборник по
вестей «Тающие облака» 
Вл. КолыхалО)Ва. сказочная 
повесть «Пегасик»—̂ дебют 
в детской литературе 
В. Шкаликова, а также де
бют в драматургии А. Ка
занцева—спектакль «Ваню
ша, Иван Петрович», по
ставленный по его пьесе

Томским ТЮЗом.
Столь же заинтересован

ному обсуждению подверг
лись поэтические сборники; 
«Деревянный ковшик»
М. Карбышева, «ТрудяьЩ 
возраст» А. Казанцева и 

■ «Краснопогодье» С. Яковле
ва.

Разговор о творческой 
продукции писате лей-томи
чей был достаточно откро
венным, речь шла не только 
о достоинствах, но и о не
достатках, о путях их пре
одоления. Критических за
мечаний высказывалось, по
жалуй, не меньше, чем 
похвал.

Искреннюю благодарность 
высказали писатели своим 
гостям, сотрудникам межву
зовской кафедры этики и 
эстетики Н. Ж. Ветшевой,
A. Ф. Кошляку, Ё. Е. Кра
синой, В. В. Сусленко.
B. Л. Макарову. Общение, 
несмотря на острый диокус- 
сионный характер, а вер
нее, как раз благодаря ему, 
было взаимообогащающим и 
по-^настоящему дружеским.

. Такое творческое содру
жество, начало которому 
положило недавнее собра
ние, несомненно, требует 
развития и углубления.

А. ИННОКЕНТЬЕВ. НАТАША. Фото Н. Потапова.

И нф орм ирует УВД

М а к — П О Д  з а п р е т о м
На центральном рынке 

женщина торговала семена- 
,ми цветов и овощей. Сортов 
был'о .много, но особым опро- 
со.м пользовался мак. Неко
торые покупатели интересо
вались: нет ли у хозяйки слу
чайно и коробочек мака?..

Почему именно эта про
давщица семян привлекла 
внимание сотрудников мили
ции? В июне прошлого года 
Совето.м Министров СС(2Р
было принято постановле
ние «О запрещении посева 
и выращивания гражданами 
.масличною мака». Думаю,
нелишне еще раз напом
нить о нем читателям газе
ты. Необходи.мость этого за
прета вызвана те.м, что мак 
в последние годы стали при
менять для приготовления 
наркотических веществ. Да 
и многие садоводы-любители, 
наверное, обратили вни.ма-

,ние: расцвел мак—жди опу
стошительных набегов на ми
чуринские.

Магическую силу мака 
кое-кто стал использовать и 
в целях наживы, выручая 
немалые деньги на том, что 
еще недавно шло в мусор. 
Начали тайком продавать 
маковую соломку. Но часто 
вырученный рубль оборачи
вался куда большими поте
рями. Так случилось и с , 
пенсионеркой из Томска 
Т. П. Мурзинцевой, запла
тившей штраф за продажу 
отходов мака. А если подоб
ное повторится, ей придет
ся отвечать согласно Уго
ловному кодексу.

Непримиримость к такому 
социальному злу, как нар- ■ 
комания, нашла свое отра
жение и в законодательстве. 
Указом Президиума Верхов
ного Совета РСФСР от 29

июня 1987 года пополнены 
статьи Уголовного кодекса, 
где определена мера нака
зания лицам, занимающимся 
незаконными операциями с 
наркотиками.

На территории нашей об
ласти растут только мас
личные сорта мака. В соот
ветствии с законодательст- 
всм посев и выращивание 
этих сортов запрещены. В 
случае нарушения виновный 
может быть наказан в адми
нистративном порядке. Воз
можные виды наказаний — 
либо предупренодение, либо 
штраф от 2 0  до 1 0 0  рублей. 
Контроль за выполнением 
запрета обязаны устанавли
вать исполнительные коми- 

-..теты местных Советов.
Законом предусматривает

ся ответственность за пов
торное нарушение. В этом 
случае в отношении винов

ного возбуждается уголов
ное дело по ст. 225 УК 
РСФСР, согласно которой 
предусматривается лишение 
свободы до трех лет.

Более серьезная ответст
венность наступает в случае 
выращивания опийного мака, 
завезенного из южных рай
онов страны. По заключению 
экспертизы (что мак дейст
вительно опийный) уголов
ное дело может быть воз
буждено с первого раза.

Я подробно остановился на 
этом .по той причине, что не
знание закона .не освобожда
ет от ответственности, по
этому население области дол
жно знать требования зако
на. И еще .раз повторяю, 
что меры, принимаемые в 
отношении макового цветка, 
— не прихоть, а необходи
мость в борьбе с опасным 
для общества злом — нар
команией.

В. СЕРГУНИН, 
старший оперуио;шо- 
моченный ОУР УВД 

Томского 
облисполкома.

НИЧТО

не забыто»
Под таким девизом ведут 

поиск красньге следопыты 
Скельковской средней игкО' 
•лы (Василъевско{по района! 
Запорожской области. В с,е 
ле Скельки со времен Вели 
кой Отечественной войны 
существ|ует братское клад
бище, на котором захороне
ны воины, умершие от ран® 
полевом госпитале № 127 с 
конца октября 1943 года по 
апрель 1944 года. Полных 
сведений о м.ногих погабших 
воинах нет. Ребята разыски
вают их семьи, родных г 
близких. Публикуем спи
сок солдат и сержантов, на 
которых нет подробных дан 
ных в Центральном архиве 
Министерства обороны
СССР и о которых следопы
там почти ничего неизвест
но.

Бабушкин Иосиф Кле- 
ментьевич, сержант, 176-й 
стрелковый по'лк.

Рядовой Бабак Иван Ан- 
.дреевич.

Рядовой Баранов Василий 
Михайлович, 1911 года рож
дения, 189-й стрелковый 
полк.

Рядовой Ващенко, 176-й 
стрелковый полк.

Волобуев Сидор Федоро 
ВИЧ, 1901 года рождения 
179-й стрелковый полк.

Рядовой Галзубов '|Нико- 
лай Васильев'ич, полевая 
почта 59238.

Рядовой Гордиенко Васи
лий Степанович,, 1904 года 
рождения.

Сержант Даниленко Ни
колай Федорович, 1923 го
да рождения, 183-й стрелко
вый полк. ,,

Долгов (Домов?) Иван 
11алика.рпович, 1906 года 
рождения, 176-й стрелковый 
полк.

Евшевский (Еврейский, 
Евгеше-вокий?) Нинон Яков
левич, ‘ 526-й стрелковый 
полк.

Рядовой Запорожченко 
(Запорощенко?) Игнатий 
Афанасьевич, 1904 года 
рождения.

Сержант Иванов Иван 
Иванович, 1925 года рожде
ния.

Рядовой Кобмаков Никон 
Никифорович.,

Комаров Р. В. (Ф. О.?), 
1925 года • рождения, 906-й 
стрелковый полк.

Ря-дО'Вой Крах-малев Мак
сим Яковлевич, 326-й стрел
ковый полк.

Рядовой Лашков Николай 
А., 1924 года рождения,
183-й стрелковый полк.

Рядовой Лисовцев (Ли- 
савцев?) Григорий Андре
евич, 768-й стрелковый полк.

Рядовой Перов Виктор 
Андреевич, 1926 года рож
дения.

Рядовой Планкин Иван 
Степанович, 1924 года рож
дения.

Сержант Радченко Иван 
Самсонович, 1906 года 
рождения, 183-й стрелковый 
полк.

Рыпный Николай Павло
вич, 1913 года рождения, 
413-й медсанбат.

Сержант Рькев (Рисев?) 
Алексаидр 'Григорьевич, 
1917 года рождения, 183-й 
стрелковый полк.

Рядовой Староженко 
(СтарОстенно?) Николай 
Егорович, полевая почта 
59238.

Рядовой Степанченко 
Е1Н0 ДИМ Данилов1Ич, 1907 
года рождения.

Сульженко Яков Семено
вич, 1895 года рождения, 
179-й стрелковый полк.

А на этих погибших вои
нов, кроме фамилий, ника
ких данных нет;

Высотин С. Е., Ванц 
Н. К., Веремеев П. М., 
Гладков Д. Д., Кожухов 
П. Н., Лиора И. М., Копа- 
нец Н. М., Лысянскйй П. Н., 
Мостовщиков П. Е., Поно- 
зин Ф. Я.. Попов К. Г., 
Сервуля И. Д.

Письма направлять по ад
ресу: 332204, Запорожская 
область, Васильевский рай
он, Скельковская средняя 
школа, красным следопы
там

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — переменная 
облачность, местами не
большой дождь, ветер севе
ро-западный, 7 —12 метров 
в секунду, температура 
10—15. в Томске 13-7-15 
градусов тепла.

1 — 2  июля — перемен
ная облачность, без осад
ков, ветер северо-западный, 
7— 12 метров в секунду, тем
пература ночью 6  — 1 1 , 
днем 18—23 градуса тепла, 
по юго-западу до 27.

Т е л е в и д е н и е
ЧЕТВЕРГ, 30 нюня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Фильм — детям». «Мой друг 
Сократик».

С 9.40 до 15.00 — перерыв.
15.00 — На XIX Всесоюзной 

конференции КПСС. 15.15 _  
«...До шестнадцати и старше». 
16.00 — «Гостья из будущего». 
4-я серия. 17.05 — «Минуты 
поэзии». 17.10 — «Поклонись 
роднику». Документальный 
телефильм. 18.00 — Мульт
фильмы. 18.25 — В. - А. Мо
царт. Концерт >6 23 для фор
тепьяно с оркестром (ля ма
жор). 18.55 — «Портрет совре- 
■•менника». Кинопрограмма.
19.45 — И. Штраус. Вальс на 
темы из оперетты «Цыганский 
барон». 20.00 — На XIX Все
союзной конференции КПСС. 
20.15 — «О времени и о себе». 
А. Твардовский. Читает народ
ный артист РСФСР Ю. Каю
ров. 20.35 — Спутник теле
зрителя. 21.10 — Премьера те
левизионного художественного

фильма. «В связи с переходом 
на другую работу». 1-я серия.
22.15 — «Время». 23.00 —
«Песня-88». 00.25 — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Мой светлый миг». 
Фильм-концерт. 8.55 — Науч
но-популярные фильмы. 9.25 
Испанский язык. 1-й год обу
чения. 9.55 — «Фантазии Вес- 
нухина». 2-я серия. 11.00 — 
Испанский язык. 2-й год обу
чения. 11.30 —«Иванов катер». 
Художественный фильм. 13.10 
— Советы чемпионов начинаю
щим спортсменам. 13.45 —Но
вости. 13.55 ^  «Чукотка. Бе
рег памяти». Документальный 
фильм. 14.40 — Концерт.

С 15.00 до 18.05 — перерыв.
ТОМСК

18.05 — «Коммунист и вре
мя». 19.00 — «День области».
19.15 — «Разрешите побеспо
коить...». Телевизионный сати
рический журнал. 19.40 —'
«Мой любимый детский сад». 
19.50 — Документальный
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»

ТОМСК
20.15 — «Тебе, выпускник!» 

«Дороги, которые мы выбира
ем» (СПТУ-6), «Профессия — 
машиностроитель» (СПТУ-17).
21.00 — , Документальный 
фильм.

МОСКВА
21.15 — Теннис, Уимблдон

ский турнир. 22.15 —«Время».
23.00 — Футбол. Чемпионат к 
СССР. «Зенит» — «Спартак».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Ритмическая гимнастика. 18.45 
— «Память Марсова поля». 
Документальный фильм. 18.55 
Концерт. 19.40 — «Пришелец». 
Документальный телефильм.
20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!» 20.15 — «Экран
друзей». Знакомство с кинема
тографистами социалистичес
ких стран.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ВВД1;ОСАЛОН «ИСКРА^>
1 июля, Мультсборник —  

10, 11-30, 17-30. «Новые сказ
ки Шехеразады» — 13. «Ма
ленькая Вера» (две серии) —
11- 30, 15, 17-30, 20, 22-30.

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

1 июля. «Где находится но- 
фелет?» — 9, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-20, 20, 21-40.

имени ,М. ГОРЬКОГО 
1 июля. «Любовники моей 

мамы» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 18-20, 18-10, 20. 21-50.
«Танцор «диско» (две серии) — 
8-30, 11, 13-30, 16. 18-30, 21.
«Храм» —, 11-10, 13-30, 15-50, 
18-10, 20-30. Кинопрограмма:
«Встретимся во дворе», «„.И 
другие», «Они и мы» — 10,
12- 20, 14-40, 17, 19-20.

«ОКТЯБРЬ»
1 июля. «Для счастья нуж

ны трое» — 8-40, 12-10, 14,
16, 17-50, 19-40, 21-30. «Раз на 
раз не приходится» — 9,
10-50, 12-40, 14-30. 16-20,
18-10, 20, 21.50. Мультсбор-
нин — 10-30.

«ПИОНЕР»
1 июля. «Лиловый шар» —

9, 10-40, 12-20, 14, 15-40. «Она 
и дьяволы» (две серии) —
17- 20, 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
1 июля. «Большие маневры»

— 9, 11, 13, 15. 17. 19, 21.
«Загадка уединенного мотеля»
— 9, 12-20, 14, 16, 17-40, 19-20, 
21. «Мио, мой Мио» — 10-40.

«СИБИРЯК»
1 июля. «Случай в Черной 

пещере» — 9-20. «Коронный 
номер» —  И . «Добровольцы 
поневоле» — 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21,

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
1 июля. Мультсборник —

10, 11-30. «Беглецы» — 17, 19, 
2 1 .

В кинотеатрах города / и 
области демонстрируются 
документальные Киноленты 
о тех преобразованиях, ко
торые происходят сегодня в 
нашей стране: «Видеть, мы-’ 
слить, действовать»,' «Пере
стройка», «Уроки правды», 
«О доходах, здравом смысле 
и общей пользе», «Пять лет 
спустя», «Июньский снег 
Уре|нгоя», «Фермеры», «От
крытый вопрос», «Уйти, 
чтобы вернуться»,' «Есть 
женщины», «Горожане «а 
земле» и другие.

Облкинопрокат.

Книжный магазин подпис
ных изданий «Томск» про
сит подписчиков выкупить 
следующие тома подписных 
изданий:

Библиотека молодой
семьи, книга 8 -я,

Библиотека фантастики, 
книга 1 0 -я,

Венок Славы, том 5-й, 
Гулиа, том 3-й,
Пикуль, том 1-й,
Чехов, том 18-й '(погаше

ние),
Ключевский, том 2-й, 
Иммунология, том 1-й, 
Физическая энциклопе

дия, том 1 -й.
Адрес магазина: ул.' Ели

заровых, 17. Тел. для спра
вок 4-|84-92.

Магазин № 14 принимает 
у населения литературу по
различным отраслям зна
ний: медицинскую, научно- 
тех'ническущ, «аучно-попу- 
лярную, а также подписные 
издания и художественную.

За книги, пользующиеся 
спросом у покупателей, сдат
чику вьшлачивается полная 
стоимость без вычета 2 0 ®/о.

Магазин принимает лите
ратуру с 10 до 19 часов 
ежедневно, кроме воскре
сенья.

Адрес магазина: пр. Ки
рова, 59. Телефон; 4-40-25.

Проезд автобусами №№ 
10, 11, 12, 119, троллейбу
сом № 4 до остановки 
«Ул. Косарева».

Управлению администра
тивными зданиями облис
полкома на постоянную э̂а- 
боту требуются: электро
сварщик, электрик, 'убор
щица (дневная).

Справки по тел. 2-21-92.

ВНИМАНИЕ; СМОТР АВТОМОТОСТАРЙНЫ!

Рекламное представление к смотру нескольких об
разцов отечественной и зарубежной техники прошлых лет 
в День молодежи показало, что интерес публики огро
мен и что такие выставки, а также смотры-конкурсы са
модеятельных конструкторов необходимы.

Производственное объединение «Томскавтотранс», 
областной совет ВДОАМ, фонд молодежной инициативы 
ГК ВЛКСМ, станция юных техников гороно, государ
ственный объединенный историко-архитектурный музей 
приглашают владельцев «ижей», «козликов», «харлеев», 
«БМВ», стареньких «москвичей», «газиков», «виллисов», 
«симсонов» и др. приехать на свой праздник. Всех, кто 
неравнодушен к технике, ждет интересный экскурс в ее 
историю. Смотр состоится 3 июля, в 16 часов, возле 
ДКиТ «Авангард». Справки по тел. 2-36-63.

В ТОМСКОМ ГОРПЛОДООВОЩТОРГЕ вводится в эк 
сплуа-гацию новый цех переработки (по изготовлению 
картофельных Ч1Ипсов), расположенный на базе по ул. 
Мичурина. Для ввода в эксплуатацию цеха на постоян- 
'ную рабсиу требуются: технолог, мастер, лаборант, кла
довщик, оператор-наладчик, дробильщики, сортировщики, 
мойщики овощей, бланшировщнки, сущильщики, упаков' 
щики, слесари по ремонту (оборудования, сантехники, опера
тор экструзионного (аппарата, весовщик, инженер-механик, 
В то же врамн на базе № 2 по ул. Кулагина открывается 
новый цех по коисервирова'нию плодоовощной продукции, 
для работы в котором требуются: чистильщик фруктов,
резальщик овощей и фруктов, бланшировщик, обжарщик, 
приготовитель сиропов, закатчик стеклобанок, укладчик, 
рабочий По обслуживанию автоклавов, водитель электро
погрузчика, слесарь КИПа. Оправки по тел. 1-25-16.

ТРУ М О У С ТРО И С ТВ А

ПРИГЛАША1Т НА РАЮТУ
В СПМК «ТОМСКАГРОПРОМСТРОЯ»: начальника 

НТО и инженера НТО, заведующего складом, машини
стов экскаваторов, .машиниста и ломощника машиниста 
сваебойного агрегата. Для работы вах
товым методом: водителей автомобилей 1-го и 2-го 
классов, (машинистов козлового и .башенного ; кра
нов, машинистов автомобильных кранов и кранов на 
пневмогусеиичном ходу, слесарей по ремонту двигателей 
внутреннего сгорания, топливной аппаратуры, гидравли
ческой аппаратуры, строительно-дорожной техники, авто
мобилей, электриков по ремонту электрооборудования 
грузопо'Дъем:ных механизмов, бухгалтера материальной 
группы.

Организация работает по хозрасчету на бригадном под
ряде. Жилье строится собственными силами. Сре.цний 
заработок—320—370 рублей. Предоставляется общежи
тие. Справ>ки по тел. 4-33-64.

На ТОМСКОЕ ТАРОРЕМОНТНОЕ ПРЕДПРИЯ
ТИЕ В г. ТОМСКЕ И г. АСИНЕ: станочников на дере- 
вообрабатьшающие станки, рабочих по ремонту и изго
товлению деревянной тары, рабочих по ремонту картон
ной тары, приемосдатчиков тары) в г. Томске — инжене
ра или техника по производству, мастера по производ
ству.

Справки по тел. 5-15-71, 5-24-78.

В о б л а с т н о й  ц е н т р  п о  НАЧИСЛЕНИЮ и  в ы  
ПЛАТЕ ПЕНСИИ И ПОСОБИИ: инспекторов, бухгалте- 
ра-кассира. Справки по тел. 1-25-40, 1-25-48.

В СПТУ-11: мастеров производственного обучения- 
по специальностям слесарь-сантехник, газоэлектросвар- 
щик, мастера-электромеханнка по обслуживанию пери
ферийных ЭВМ, слесарей-сантехннков, газоэлектросвар. 
щиков, слесаря (по ремонту оборудования, воспитателя, 
техника, кладовщика, коменданта, столя$|а.

Справки по тел. 3-48-88.

На МОРЯКОВСКУЮ РЭБ ФЛОТА срочно: слеса- 
рей-наладчиков, станочников, столяров-плотников, газо
резчиков, судокорпусников.

Квартира предоставляется в течение года.
Справки по тел. 2-26-51, доп. 2-43 и 2-10.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова. 
17. в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18; ул. С. Лазо, 16/1.

Коллектив ГПЗ-5 выра
жает глубокое соболезно
вание родным и близким 
по поводу кончины вете
рана, Великой Отечествен
ной войны и труда, члена 
КПСС с 1953 года 

ТЮТЕНЬКОВА 
Семена Викторовича. 
Вынос тела — 30 июня, 

в 14 часов, из квартиры 
покойного (Иркутский
тракт, 118, кв. 24).

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о кончине ветерана 
труда любимой мамы, ба
бушки, прабабушки 

Т!^ЕНКОВОИ 
Людмнды Павловны. 
Вынос тела — 30 июня 

в 16 часов из квартиры 
покойной.

Ректорат, партком, проф
ком ТИАСУРа, коллектив 
кафедры и отдеЛа радио
технических систем выра
жают искреннее соболезно
вание доценту кафедры 
Ю. П. Акулиничеву по пово
ду смерти жены

АКУЛИНИЧЕВОИ 
Аллы Анатольевны.

Администрация, партий
ная организация и профсо
юзный комитет горбольни- - 
цы № 3 выражают соболез
нование врачу ЛОР отделе
ния В. Н. Иванову в связи 
со смертью матери

Ив а н о в о й
Глафиры Мартыновны.

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05
Ответственный секретарь — 
132-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1 28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-4460, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-88, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Обдастнал журналистская 
организация — 1-28-90
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